
• ESTE ES TU EJÉRCITO •   

w w w . e j e r c i t o . m i l . a r
• Año XXIV • Número 252 • Precio en todo el país $46.00 • 

• Tirada de esta edición 50.000 ejemplares •

En todo
el país

01010000 Tapa 252-253 K_01020304 Instituciona 170 X.qxd  19/3/2019  17:21  Página 13



REGIMIENTO DE INFANTERÍA 1 PATRICIOS – PALERMO

Ascendieron los
nuevos coroneles
en el Ejército
L a ceremonia de ascenso a coroneles fue presidida por

el jefe del Estado Mayor General del Ejército, el
entonces general de división Claudio Ernesto Pasqua-
lini. Estuvo acompañado por el jefe del Estado Mayor

Conjunto de las Fuerzas Armadas, teniente general VGM Bari
del Valle Sosa. 

Comenzó cuando el jefe de Patricios, coronel Darío Ochoa,
hizo la presentación de los efectivos formados al general Pas-
qualini. Luego entonaron el Himno Nacional y se bendicieron
los despachos de los nuevos coroneles, los cuales fueron entre-
gados inmediatamente. 

Como cierre, el jefe del Ejército se dirigió a los flamantes
coroneles y expresó: “En estas ceremonias siempre está presente
la cultura y las costumbres del hombre de armas; está presente
la tradición y el valor. Hoy pasan a ser oficiales superiores, for-
man parten de la superioridad del Ejército. Han alcanzado esto
por su esfuerzo y trabajo, por estudio, empeño y la dedicación
que pusieron a lo largo de toda su carrera militar. Tampoco hay
que olvidar que ustedes se dedicaron en el servicio a la Patria y
se destacaron. Quiero que reflexionemos juntos. Los argentinos
depositaron su confianza en ustedes a través del Senado de la
Nación porque consideran que tienen las aptitudes y actitudes
para asumir las responsabilidades de la conducción superior. Por
eso este ascenso conlleva el reconocimiento a su trayectoria y al
esfuerzo, pero también implica una renovación y un compromi-
so con la institución y con la Patria. De ustedes esperamos con-
vicción e independencia de juicio para expresar lo que sienten en
bien del servicio dejando de lado los intereses personales; coraje
para ejercer el mando con justicia; decisión para consumar las
misiones impuestas y aplomo para actuar con serenidad y con-
fianza. Conserven la humildad y la sencillez de las jerarquías
más bajas como si aún fuesen subtenientes”

CABA 

Ascensos de suboficiales mayores
L a ceremonia de ascenso a suboficia-

les mayores se desarrolló en las ins-
talaciones del Regimiento de Infan-
tería 1 Patricios y estuvo presidida

por el jefe del Ejército, el entonces general de
división Claudio Ernesto Pasqualini. 

Comenzó con los acordes del Himno
Nacional interpretado por la banda militar
“Tambor de Tacuarí”. Luego el capellán
mayor del Ejército bendijo al personal que
ascendió y a sus despachos. A continuación el

general Pasqualini entregó los despachos a los
suboficiales mayores que ascendieron. 

Para finalizar el jefe del Ejército se dirigió
al público presente para destacar lo siguiente:
“Que hayan llegado a esta jerarquía es resulta-
do del esfuerzo tanto personal como familiar,
la familia que ha sabido acompañarlos a lo
largo de sus carreras. Llegar a suboficial
mayor es la prueba de una sobresaliente carre-
ra militar”. También los alentó a ser un ejem-
plo para los jóvenes suboficiales: “Ellos verán

en ustedes un modelo a imitar”. También les
remarcó que “las responsabillidades no termi-
nan con el ejemplo, sino que implican respon-
der a la conducción con el máximo empeño;
trabajar en equipo, adoptar una actitud partici-
pativa y proactiva; aceptar compromisos y
cumplirlos. No hay que caer en el conformis-
mo y en la rutina; tomar conciencia de la com-
plejidad de las tareas y saber elegir las alterna-
tivas más adecuadas y convenientes para la
organización”. 

Por último expresó: “Mandar no es sola-
mente exigir, ni convencer, sino mucho más.
Es lograr la voluntaria adhesión, es arrastrar
con el ejemplo personal que damos día a día.
Estamos convencidos de que debemos trabajar
en equipo. Los objetivos importantes no se
alcanzan individualmente. Todos ustedes ten-
drán el desafío de mantener la integración, el
compromiso y el sentido de pertenencia de
todo el cuadro de suboficiales para que juntos
logremos el Ejército que anhelamos” 
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EG20:
El Ejército Argentino alistó su
personal, medios y equipamiento
para dar apoyo a las Fuerzas de
Seguridad ante un eventual
requerimiento durante la cumbre
de líderes del G 20 que se
desarrolló en Buenos Aires. Sus
miembros permanentes
representan a 19 países y
se suma un invitado permanente
por la Unión Europea. En la
actualidad es el principal
espacio de deliberación política 
y económica del mundo.

CABA

Los generales Pasqualini y Paleo controlando las tareas desarrolladas durante el G20.

Unidades de las diferentes armas del Ejército que estuvieron desplegadas para atender cualquier contingencia durante el G20.
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7 DESTACADOS 2018

El Ejército presente:
En el marco del desarrollo de la cum-

bre del G-20 en Buenos Aires, fue-
ron desplegados efectivos en distin-
tos puntos de la ciudad y del conur-

bano bonaerense. Algunos estuvieron a órde-
nes de la Fuerza Aérea, como los integrantes
de la Agrupación de Artillería Antiaérea de
Ejército 601. Otros trabajaron en la limpieza
bactereológica y química de los recintos, tarea
que recayó en el único elemento que posee las
Fuerzas Armadas apto para esta función: la
Compañía de Ingenieros QBN y de Apoyo a
la Emergencia 601. Finalmente, la masa del
personal estuvo afectada a la Fuerza de Des-
pliegue Rápido (FDR) a cargo del general de
brigada Juan Martín Paleo, con la responsabi-
lidad de alistar planes de evacuación del pre-
sidente Mauricio Macri, en caso de que las
Fuerzas de Seguridad fueran sobrepasadas.

Apoyo logístico
En la Dirección de Arsenales más de 25 mecá-
nicos llevaron a cabo las comprobaciones de
los vehículos afectados a este evento (vehícu-
los blindados, a rueda, armamento y comuni-
caciones). Además, un equipo logístico de 70
profesionales militares verificó todos los
mecanismos que permiten al parque automo-
tor estar listo y movilizado en 3 minutos. Un
equipo de mantenimiento móvil de la Direc-
ción de Arsenales, que depende de la Direc-

ción General de Material, trabajó para que los
vehículos y el personal estén a disposición de
la Fuerza de Despliegue Rápido. 

En tal sentido, en el Polígono de Tiro de
Campo de Mayo, efectivos de las Fuerzas de
Operaciones Especiales del Ejército (FOE) y
de la Compañía de Comandos 603 efectuaron
instrucción con los vehículos blindados tácti-
cos Glover 4x4, que fueron recientemente
incorporados desde la Fuerza de Tarea Argen-
tina en Chipre.

Inspección de autoridades
Funcionarios del Ministerio de Defensa y las
máximas autoridades del Ejército realizaron
una visita e inspección de elementos desple-
gados en el Regimiento de Infantería 1 “Patri-
cios”, en el circuito KDT (kilómetro, distancia
y tiempo) y en las instalaciones de la Compa-
ñía de Ingenieros QBN (Química, Biológica y
Nuclear). 

La inspección en representación del Minis-
terio de Defensa estuvo a cargo de la secreta-
ria de Gestión Presupuestaria y Control, Gra-
ciela Villata y el entonces secretario de Estra-
tegia y Asuntos Militares, Horacio Chighizo-
la. También participaron el jefe del Estado
Mayor General del Ejército, el entonces gene-
ral de división Claudio Ernesto Pasqualini; el
comandante de Adiestramiento y Alistamien-
to del Ejército, general de división Aldo

Daniel Sala y el comandante de la Fuerza de
Tareas, general de brigada Juan Martín Paleo. 

En primer lugar, recorrieron el puesto
comando principal de la Fuerza de Tareas
donde estaban los vehículos blindados alista-
dos para ser empeñados a requerimiento en el
Regimiento 1 Patricios. Luego visitaron las
instalaciones del Parque Manuel Belgrano cir-
cuito KDT y al personal alistado para dar
seguridad y evacuar si fuera solicitado. 

Preparación de tiradores especiales
Efectivos de la FDR, de la Compañía de
Comandos 601, 602 y 603, y de la Compañía
de Fuerzas Especiales 601 realizaron la cali-
bración de sus armas y miras durante el G20,
en el polígono de tiro de Magdalena, provin-
cia de Buenos Aires. 

Red de comunicaciones de fuego
El Ejército asumió la misión de instalar, ope-
rar y mantener la red de comunicaciones de
fuego. Esta red es la que le permite al coman-
dante aeroespacial dirigir el fuego de artillería
antiaérea, como así mismo obtener informa-
ción de blancos que ella detecta. El Batallón
de Operaciones Electrónicas 601 recibió la
orden de la Dirección General de Comunica-
ciones e Informática de ser el responsable de
operar esta red, en cuatro puestos de comuni-
caciones reforzados. 

Sistema antiaéreo en el Liceo Naval
El Ejército, a través de la Agrupación de Arti-
llería Antiaérea 601, también estuvo desplega-
do en el Liceo Naval. Allí brindó apoyo de
mantenimiento al conjunto de piezas de arti-
llería, compuesto por un sistema de armas de
35 mm que cuenta con un director de tiro Sky-
guard y dos piezas de 35 mm, el cual es ope-
rado por dos efectivos, que tienen la capaci-
dad de entrar en posición y estar preparados
para abrir fuego en un lapso de 30 minutos; su
exploración alcanza los 16 kilómetros y su
seguimiento trabaja con dos radares. Las pie-
zas tienen una munición que logra abatir un
blanco a 4 km. 

Al finalizar la cumbre, el presidente de la
Nación, ingeniero Mauricio Macri, felicitó en
la Quinta de Olivos a todas las fuerzas federa-
les que participaron en el encuentro de líderes
mundiales. Por su parte, el general Pasqualini
fue especialmente reconocido por el gran des-
pliegue efectuado por los miembros de la
Fuerza y su destacada misión. 

Luego de un largo tiempo de preparación
para cumplir las tareas asignadas en la cumbre
del G20, el Ejército Argentino ha sabido
demostrar su alto nivel de capacitación para
cubrir uno de los acontecimientos más impor-
tantes desarrollado en nuestro país 

Francisco Reyes
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CABA

E n la ciudad de Buenos
Aires, el 26 y 27 de
noviembre se realizó un
encuentro de Neuro-

ciencias (N20) en paralelo al G20.
El anfitrión y presidente del
Comité local fue el capitán médi-
co del Ejército Argentino neuroci-
rujano Alejandro Mercado Santo-
ri, quien cumple sus funciones
como jefe del servicio de Neuroci-
rugía en el Hospital Militar Regio-

nal Mendoza. 
El neurocirujano del Ejército

cursó la carrera de Medicina en la
Facultad de Ciencias Médicas de la
Universidad Nacional de Córdoba.
Realizó su residencia en el Servicio
de Neurocirugía en el Hospital
Militar Central de Buenos Aires.
Profundizó su inclinación hacia la
Cirugía espinal al ser invitado por
la Cleveland Clinic Foundation a
rotar por el Centro de Patología de

columna vertebral (Spine Center) y
retornó a la Cleveland Clinic en
2015 para completar cursos de
postgrado en cirugía de columna y
continuar su especialización. Ade-
más hizo una subespecialización en
base de cráneo en la Universidad
de Cincinnati.

La N20 es organizada por la
“Society for brain mapping and
therapeutics”, una organización sin
fines de lucro con sede en Califor-

nia (Estados Unidos), dedicada a la
investigación en neurociencias y
tecnología aplicada. Desde allí
contactaron al capitán médico.

El objetivo principal del encuen-
tro fue analizar la incidencia y
el  impacto económico  que tienen
las enfermedades del sistema ner-
vioso en la población local y mun-
dial. Estuvieron presentes neuro-
científicos de gran prestigio y
renombre de nuestro país y de otros
países como Australia, Brasil,
Chile, EE.UU., Finlandia, Francia,
India, Japón, Suiza y Turquía.

El capitán Mercado explicó que
desde 2014 la N20 acompaña al
G20 con simposios de los que par-
ticipan expertos globales y que de
esas deliberaciones surgen una
serie de conclusiones que se entre-
gan a los gobiernos de los distintos
países en los que se realizan.
“Siempre tratando de apuntar reco-
mendaciones para que en el futuro
sean políticas de salud en las que se
tenga en cuenta la relación costo-
beneficio”, dijo Mercado.

En la planificación de los temas
a tratar se consideró la epidemiolo-
gía del país anfitrión. 

En esta oportunidad, la discu-
sión científica estuvo basada en

uno de los grandes flagelos que
afecta a la sociedad argentina: el
neurotrauma, con todas sus impli-
cancias en el sistema de salud y su
gran impacto a nivel económico.
Otro de los tópicos tratados en el
simposio fue la patología de
columna vertebral en toda su
dimensión y su inevitable gravita-
ción en el campo de la medicina
laboral, como así también en el
presupuesto anual de cada una de
las naciones. Además se desarrolla-
ron las sesiones de Patología Cere-
brovascular, Neurocirugía Funcio-
nal e Innovación y Tecnología apli-
cada a las Neurociencias.

Al finalizar el simposio, se con-
feccionó un reporte final con las
principales conclusiones, el cual
fue  entregado a las autoridades
gubernamentales nacionales, de
EE.UU. y al presidente de la Unión
Europea, con el objetivo de que
todas aquellas enfermedades que
afectan el Sistema Nervioso sean
finalmente incluidas y establecidas
como prioridad por parte de los
mandatarios participantes de la
cumbre del G20, de manera que
dichas recomendaciones se trans-
formen en políticas de Estado a la
brevedad 

¿Qué es la Neurociencia?
L a Neurociencia estudia

cómo se desarrolla el siste-
ma nervioso, su estructura y su
funcionamiento. Los neuro-
científicos son los que se dedi-
can a estudiar el cerebro y su
impacto en el comportamiento,
además de las funciones del
pensamiento (lo cognitivo).
Trata de desentrañar la manera
en que la actividad del cerebro
se relaciona con la psiquis y el
comportamiento, revolucionan-
do como entendemos nuestras

conductas y lo que es más
importante aún: cómo aprende
y guarda información nuestro
cerebro y cuáles son los proce-
sos biológicos que facilitan el
aprendizaje.

Esta ciencia pertenece a una
rama de la biología, pero se
encuentra muy emparentada
con disciplinas como las mate-
máticas, la lingüística, la inge-
niería, la informática, la quími-
ca, la filosofía, la psicología y
la medicina

Un anfitrión del Ejército para la
cumbre de neurociencias N20 

Exposición del capitán médico del Ejército Argentino neurocirujano Mercado Santori.

El capitán Santori en una de las reuniones durante el N20.
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9 DESTACADOS 2018

CAMPO DE MAYO 

E l acto tuvo como protago-
nistas a las madres de los
héroes que ofrendaron
sus vidas en la misión de

rescate del pesquero Narwall duran-
te la guerra de Malvinas. Ellos son el
capitán técnico piloto aviador de
Ejército (post mortem) Juan Carlos
Buschiazzo, el capitán de Infantería
aviador de Ejército (post mortem)
Roberto Fiorito y el sargento prime-
ro mecánico de Aviación (post mor-
tem) Horacio Raúl Dimotta. 

La ceremonia fue presidida por el
jefe del Estado Mayor General del
Ejército, el entonces general de divi-
sión Claudio Ernesto Pasqualini
acompañado por el presidente de la
comisión de la tropa técnica de
Aviación de Ejército, general de bri-
gada (R) Arturo Emilio Grandinetti.

Tras la entonación de las estrofas
del Himno Nacional y posterior
invocación religiosa, hizo uso de la
palabra el general Grandinetti, quien
pidió una oración para los aviadores,
pilotos y mecánicos de todas las
Fuerzas, especialmente por los caí-
dos en la gesta de Malvinas. A su
vez hizo un reconocimiento del
esfuerzo de los directivos, docentes,
mecánicos, personal militar y civil
de la escuela. También alentó a los
futuros aviadores a tomar el ejemplo
de trabajo de sus antecesores y emu-
larlos, y cerró sus palabras con el
ruego a la Virgen de Loreto para su
protección. 

Luego del silencio militar ejecuta-
do por la banda militar “Ituzaingó”
del Regimiento de Artillería 1 se
procedió a la entrega de diplomas a
los mecánicos de aviación reciente-
mente egresados, se premió a los
mejores promedios y mejores com-
pañeros; y también se entregaron
reconocimientos para quienes cum-
plieron 30 y 50 años de egreso.

El momento más emotivo de la
ceremonia fue cuando se otorgó la
Orden a los Servicios Distinguidos
al Mérito Civil a los familiares del
capitán Fiorito, del capitán Bus-
chiazzo y del sargento primero
Dimotta. Ellos murieron como con-
secuencia de un misil que impactó
en el helicóptero Puma AE 505, el 9
de mayo de 1982 durante la guerra
de Malvinas. 

Familiares de los caídos recibie-
ron el reconocimiento de manos del
general Pasqualini en nombre del
Ejército Argentino. 

Al hacer uso de la palabra expre-
só: “Ante la necesidad de prestar
apoyo a los náufragos del pesquero
Narwall, enfrentaron la misión de
rescate conscientes de los riesgos
que ello implicaba. Con el coraje
propio de los héroes fueron para no
regresar. En ellos está simbolizado
el reconocimiento a quienes a lo
largo de la historia supieron ofrendar
sus vidas al servicio de la Patria
dejando un claro ejemplo para las
generaciones presentes y futuras”. 

Y además reconoció el rol pionero
de la aviación militar en el progreso
de la Nación y su importancia en la
respuesta a las amenazas y riesgos de
los tiempos actuales. Al respecto dijo:
“A lo largo y ancho de nuestro amplio
territorio están siempre presentes
dando una mano solidaria en situacio-
nes de emergencia para mitigar el
sufrimiento de los más afectados”.

Luego de finalizado el acto,
SOLDADOS dialogó con los fami-
liares de los héroes.

Nélida Carmen Barletta de Fio-
rito (madre del capitán Fiorito) reci-
bió la distinción del brazo de su
nieto Mario. “Era un hijo amoroso,
nos quería muchísimo a todos y éra-
mos muy unidos. ¡Qué puede decir
una madre de su hijo! Que era lo
mejor del mundo y el único hijo que
tenía”.

Dolores y Margarita Buschiazzo
(hermanas del capitán Buschiazzo)
recibieron la distinción en represen-
tación de su madre Haydee María
Antonini de Buschiazzo de 93 años.
“Este homenaje lo vivimos con
mucha emoción y alegría. Cuando le
dé la medalla y el diploma a mamá
se pondrá muy feliz. A ella le gustan
mucho estos homenajes pero está
muy mayor para presenciarlos. Vive
acordándose siempre de su hijo con
gran orgullo”.

Al preguntarles cómo recuerdan a
su hermano, ellas respondieron: “Mi
hermano hacía las cosas con el alma.
Amaba los helicópteros y los avio-
nes. Era piloto de avión y además
hizo el curso de helicóptero; cuando
lo mandaban a Buenos Aires a traba-
jar con helicópteros, siempre pasaba
por nuestra casa para saludarnos. El
hecho de que haya ido a esa misión
no sorprendió a nadie. Realmente
murió en su ley, haciendo lo que
más amaba: volar y estar para sus
compañeros y al servicio de la
Patria”.  

Nora Dimotta (hermana del sar-
gento primero Raúl Dimotta) recibió
una distinción por su compromiso
con la causa Malvinas y en recono-
cimiento por mantener viva la
memoria de los veteranos de guerra.
Ella nos expresó cómo vivió este
homenaje: “Este día es muy especial
porque es un homenaje muy mereci-
do a las madres de la Patria que
muchas veces fueron olvidadas y
quedaron en el anonimato y esto es
una caricia al alma para todas ellas.
En mi caso, la mía ya no está, pero
sé que desde el cielo junto con
“Lito” -como le decíamos a mi her-
mano- están disfrutando de este
día”.

Nora se emocionó al escuchar las
palabras del jefe del Ejército dicien-
do que su hermano hizo el mayor
acto de entrega por la Patria: su pro-
pia vida. A continuación nos contó
un poco más sobre la vocación mili-
tar de él: “Mi hermano encontró su
vocación ya a los 15 años, se vino
del interior a Campo de Mayo.
Amaba su carrera. Estoy segura de
que si tuviera que repetir esta misión
lo haría sin dudar. Era una persona
especial, cada uno de los que caye-
ron en Malvinas eran seres especia-
les elegidos por Dios. Tengo recuer-
dos maravillosos de él. En un princi-
pio sentí dolor, un dolor que todavía
obviamente cada vez que suena el
himno o la marcha de Malvinas o el
minuto de silencio vuelve como en
un principio, pero con el paso de los
años logré transformar ese dolor en
orgullo” 

Catalina Arce

Homenaje a madres de aviadores
caídos en la Guerra de Malvinas

Nora Dimotta recibe la distinción.

El general Pasqualini entrega la distinción a Nélida Carmen Barletta de Fiorito.

Dolores y Margarita Buschiazzo en conversación con el JEMGE.
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E l acto fue presidido por el jefe del
Estado Mayor General del Ejérci-
to, el entonces general de división
Claudio Ernesto Pasqualini, acom-

pañado del último director de la Escuela de
las Armas, el entonces coronel Mariano Cas-
telli y del director de Educación Operacional,
coronel Marcelo Adrián Calvo.

Durante esta ceremonia se estableció el
nuevo nombre del organismo donde estará
centralizada la educación y capacitación del
personal de cuadros de la institución.

Luego de que el coronel Castelli recibiera
la banderola de honor, la banda militar del
instituto efectuó por última vez los acordes de
la marcha de la Escuela de las Armas “Coro-
nel de Guardias Nacionales Doctor Carlos
Pellegrini”.

La resolución que establece esta decisión
dice: “Dentro de las acciones propuestas,
surge la necesidad de centralizar la educación
operacional de la Fuerza, constituyéndose
esto en la columna vertebral en la educación
en el Ejército. La presente centralización
posibilitará la optimización de la educación
operacional, constituyendo un núcleo de
modernidad para efectuar un salto cualitativo
en la formación y perfeccionamiento de los
profesionales militares. Organizacionalmente
la optimización de la educación operacional
se ve materializada por la fusión de la direc-
ción de la Escuela de las Armas como parte
de la Dirección de Educación Operacional.
Estas acciones a realizar no implican una
modificación a la estructura orgánica del
Ejército ni afecta la misión y funciones de sus
organizaciones inferiores existentes”. 

Además, específicamente, en uno de sus
artículos establece que deberán realizar el
cambio de dependencia a la DEOP, los
siguientes elementos: la Escuela Militar de
Tropas Montadas, la Escuela de Aviación de
Ejército, la Escuela Militar de Monte y el
Centro de Entrenamiento de Desminado
Humanitario.

En el mensaje militar se designa como
director de Educación Operacional al enton-
ces coronel Marcelo Adrián Calvo. 

A continuación se retiró de la formación la
bandera nacional de guerra de la Escuela de las
Armas para su guarda y custodia. Acto segui-
do, se realizó la invocación religiosa y bendi-
ción de la nueva bandera nacional de guerra a
cargo del entonces capellán mayor del Ejérci-
to, padre Alberto Barda. El jefe del Ejército fue
quien entregó el símbolo patrio al abanderado
y luego se trasladó a la cabeza de la formación.

El general Pasqualini tomó la palabra y
destacó: “Con esta importante ceremonia
despedimos en primer lugar al director de la
Escuela de las Armas, coronel Mariano Cas-
telli, que luego de una sobresaliente gestión
deja el cargo para asumir una nueva respon-
sabilidad, como comandante de la Brigada de
Montaña V. Son de destacar su calidad huma-
na, sus condiciones de soldado y su capaci-
dad profesional que le permitió cumplir
ampliamente con todas las tareas encomenda-
das”. Por otra parte, aclaró: “Recién asumió
el nuevo director de Educación Operacional,
lanzando así oficialmente las primeras medi-
das del proceso de reconversión del Ejército,
camino que exigió un profundo compromiso,
requirió consenso y  esperamos que tenga
continuidad, tanto en quienes se encuentran al
frente de la conducción del Ejército, como de
todos los que de forma directa o indirecta tra-
bajaron en este proceso. Hoy estamos oficia-

lizando el resultado de una etapa de estudios
que convocó a un grupo de oficiales jefes y
superiores de distintos organismos y elemen-
tos de la Fuerza para analizar los procesos y
las funciones dentro de las distintas organiza-
ciones del Ejército. En ese marco, considera-
mos que, al poner en marcha la reconversión,
debíamos guiarnos por tres principios bási-

cos: ordenamiento, optimización y transfor-
mación”.

Para cerrar, destacó: “Queremos dar un
salto cualitativo en la educación, también en
la preparación intelectual del personal porque
estamos convencidos de que allí descansa el
porvenir del Ejército. Ya se encuentra en ela-
boración, un nuevo plan de educación inte-

gral que posibilitará materializar los cambios
que los estudios del proceso de reconversión
determinaron como necesarios”.

Para finalizar, cantaron al unísono la Can-
ción del Ejército Argentino y se llevó a cabo
el tradicional desfile militar 

Texto: Rosario Quijano Fotos: Sarg
Lucas Barrionuevo

CAMPO DE MAYO

Como parte de la optimización de la educación, la Dirección de Educación
Operacional (DEOP) asimiló las Escuelas de las Armas.

Primer hito del Proceso de
reconversión de la Fuerza
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L os nuevos oficiales de las tres
Fuerzas recibieron sus sables y
espadas en el acto de egreso que
comenzó con la presentación por

parte del director del Colegio Militar, gene-
ral de brigada Agustín Humberto Cejas de
la “Agrupación egreso conjunto” al minis-
tro de Defensa, Dr. Oscar Aguad. 

Allí estuvieron presentes el jefe del Esta-
do Mayor Conjunto, teniente general VGM

Bari del Valle Sosa; el jefe del Estado
Mayor General del Ejército, el entonces
general de división Claudio Ernesto Pas-
qualini; el entonces subjefe de la Armada,
vicealmirante Francisco Javier Medrano y
el subjefe de la Fuerza Aérea, brigadier
Gustavo Alfredo Testoni. Además, asistie-
ron otras autoridades militares, invitados
especiales y familiares de los flamantes ofi-
ciales. Tras la entonación de las estrofas del

Himno Nacional y la invocación religiosa
ofrecida por el obispo castrense, monseñor
Santiago Olivera, hizo uso de la palabra el
ministro Aguad. En su alocución reivindicó
la misión permanente de los oficiales, como
miembros del instrumento de defensa
nacional, de controlar y resguardar los espa-
cios terrestres, aéreos, marítimos y espacia-
les de la Nación. Asimismo expresó:
“Conozcan el alma de sus subalternos.

Aspiren a ser jefes ejemplares de esos a
quienes sus subordinados dirigirán la mira-
da cumpliendo las misiones más difíciles”.

A continuación, el ministro ofició la
toma de juramento de fidelidad y respeto a
la Constitución Nacional a los oficiales
recientemente egresados. La ceremonia
concluyó con la entrega efectiva de los
sables y distinciones a los promedios más
altos de egreso

COLEGIO MILITAR DE LA NACIÓN

Entrega de sables y despachos
En el Patio de Honor del Colegio Militar de la Nación se llevó a cabo la ceremonia de
egreso conjunto de los alféreces, guardiamarinas y subtenientes de las Fuerzas Armadas.

E l acto fue presidido por el jefe del
Ejército, el entonces general de
división Claudio Ernesto Pasquali-
ni, acompañado por el entonces

director y coronel Aldo Daniel Ferrari. Tam-
bién estuvieron presentes autoridades de la
Fuerza como el subjefe del Estado Mayor,
general de división Héctor Horacio Prechi y
el director general de Educación, general de
división Carlos Alberto Podio. 

La entonación de las estrofas del Himno
Nacional marcó el inicio de la ceremonia que
dio paso a la invocación religiosa y bendición
al personal egresado a cargo del capellán del
instituto, padre Diego Segundo. 

Luego de la lectura de la resolución por la
cual promueve al grado de cabo y cabo artí-
culo 11 al personal que egresó, el general
Pasqualini dio un discurso en el que les
expresó: “Sigan los consejos de sus superio-
res, desplegando íntegramente las capacida-
des que tienen. Siéntanse seguros de su for-
mación y ejerzan el cargo con lealtad y firme-
za. Sepan honrar este uniforme y tengan
siempre presentes los valores sanmartinia-
nos”. A su vez, dedicó unas palabras a sus
familias por el apoyo y estímulo en las etapas
de estudio hasta lograr el objetivo. El general
cerró su discurso dándoles la bienvenida al
Ejército Argentino.

Posteriormente procedió a tomarles el
juramento de fidelidad y respeto a la Consti-
tución Nacional. Como cierre se entonó la
Canción del Ejército y se retiró la bandera
nacional de guerra. 

Relatos de egresados y familiares
El cabo mecánico Roberto Olmedo Fridas

es oriundo de Ibarreta, provincia de Formo-
sa. Tomó la decisión de postularse como
aspirante a fines de 2016. Nos contó que su
proceso de adaptación fue bastante comple-

jo. “Lo más difícil fue estar lejos de la fami-
lia y más aun en mi caso que soy hijo único”.
Al ver el diploma en su mano dijo: “Real-
mente es uno de los días más felices de mi
vida”. 

Su madre comentó: “Venimos de una pro-
vincia lejana, él llegó con su bolsito a una
ciudad que desconocía totalmente. Le puso
gran esfuerzo, por eso para mí Roberto es mi
mayor orgullo”. 

El cabo de intendencia Cristian Ortiz
nació en San Pedro, Misiones. Fue elegido
como mejor compañero y distinguido por
obtener el promedio más alto de su promo-
ción. “Me llevo conocimientos y una familia,
una experiencia única. Uno se adapta rápida-
mente por la fuerte camaradería que existe”,
expresó emocionado.

Su hermana Carla agregó: “Estamos muy

felices de que haya logrado lo que siempre
quiso. Cambió mucho desde que entró al
Ejército, ya es mayor y el ejemplo de todos”. 

La cabo de intendencia Belén Gaspar
comentó: “Me propuse como meta egresar,
me siento feliz y satisfecha por todo lo que
logré hasta el día de hoy”. Ella vino de Salta
dejando atrás a su familia para cumplir su
sueño. “El Ejército me marcó, conocí gente
muy buena que me instruyó. Estoy muy
agradecida a la institución porque reforzó los
valores que traje de mi casa: el respeto y la
responsabilidad”, agregó. 

Su hermana Cintia se mostró muy emo-
cionada en la ceremonia y expresó: “Admiro
mucho a mi hermana porque ella es muy
decidida. Hoy es un día que no se puede olvi-
dar. Siento en el corazón gran felicidad de
verla progresar y alcanzar sus metas” 

ESCUELA DE SUBOFICIALES DEL EJÉRCITO “SARGENTO CABRAL”

Egreso de cabos
En la plaza de armas del instituto se desarrolló
la ceremonia de promoción de los nuevos
cabos que pasaron a integrar la Fuerza.
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L as personas nacidas en
Santiago del Estero siem-
pre han tenido la fama de
hacer todo con suma len-

titud, sin embargo no es el caso de
Pamela Verón. Ella es oriunda de El
Bobadal, una localidad del departa-
mento Jiménez, allí desde pequeña
siempre tuvo el gusto por correr,
actividad que pudo desarrollar en
profundidad en sus años de cursada
como aspirante a cabo del Ejército
Argentino. Actualmente está desti-
nada en el Batallón de Aviación de
Apoyo de Combate 601.

-¿Qué la motivó a ingresar al Ejér-
cito?

-Conocí el Ejército a través de mi
hermano aunque él ingresó a la
Armada. Elegí Aviación de Ejército
porque cuando era chica por mi
pueblo sobrevolaban muchos avio-
nes y me provocaba gran curiosidad
saber más de ellos. Quería conocer

cómo era el mundo de la aviación. 

-¿Cuál es su misión específica en el
Batallón de Aviación?

-Soy mecánica. Estoy en el han-
gar del batallón de aviones, donde
parte de nuestra función es hacer
vuelos sanitarios y transporte de
personas. 

-¿Cuándo comenzó a correr?
-Ya desde pequeña en mi pueblo.

Todos los días salía a correr, a jugar
a la pelota. Años después, al ingre-
sar a la Escuela Cabral como aspi-
rante, me incorporé a la escuadra de
atletismo y permanecí 2 años. 

-Al ingresar a la escuadra, ¿ya
contaba con una formación en esa
disciplina?

-En realidad, casi todo lo aprendí
en la Escuela. Antes no competía ya
que mi pueblo es demasiado chico y
allí no podía acceder a ese tipo de

aprendizaje. 

-¿Cómo fueron los primeros tiem-
pos en la Escuela?

-Llegué y rápidamente rendí las
pruebas físicas y quedé ubicada en
buenos puestos. Luego los profeso-
res me entrenaron para hacer velo-
cidad. A los pocos meses fuimos a
competir a Córdoba con la Escuela
en el torneo Interfuerzas, donde
obtuvimos buenos resultados. Fue-
ron dos años excelentes con varias
competencias, en los que aprendí
mucho.  

-¿Cómo continuó con su desarrollo
deportivo después de egresar?

-Comencé a investigar y descu-
brí por las redes sociales que había
gente que se dedicaba a correr y que
también se organizaban carreras de
distintas distancias. Fue así que
empecé a correr en esas carreras
hasta que me encontré con algunas

que eran con obstáculos. Me gusta-
ron porque son similares a las pistas
de combate y me hacían añorar mis
días de aspirante. 

-Tanto le gustó que terminó compi-
tiendo en el Campeonato Mundial
de Carreras de obstáculos. ¿De qué
manera clasificó para el Mundial?

-Clasifiqué casi sin saberlo por-
que obtuve un buen resultado en
una carrera y ello permitía partici-
par en el Campeonato Mundial. A
la semana de esa carrera me llegó
un mail notificándome que había
clasificado. Sinceramente me sor-
prendió mucho y me puso muy con-
tenta. Conseguí el puesto 19 entre
5.000 participantes.

-¿Cómo surgió la idea de su home-
naje a los integrantes del ARA San
Juan?

-Justamente lo pensé durante la
carrera donde clasifiqué al Campe-

onato Mundial. Uno de los inte-
grantes de la tripulación era David
Melián, un primo lejano que nació
en mi mismo pueblo. Antes de la
carrera me vino a la cabeza la ima-
gen de la última vez que lo vi y se
me puso la piel de gallina. Entonces
se me ocurrió homenajearlos
haciendo lo que más me apasiona:
corrí con una bandera argentina con
el dibujo del ARA San Juan y me
hice una remera con su foto. 

-¿Cómo era David?
-Era una persona excelente, muy

humilde. Le costó mucho salir ade-
lante pero con esfuerzo pudo cum-
plir su sueño: ingresar a la Armada.
Siempre tuvo un espíritu alegre por
eso sus amigos lo extrañan enorme-
mente. También era muy familiero. 

-¿Nos podría contar su experiencia
en el Campeonato Mundial?

- Cuando llegué a Londres caí en
la cuenta de que estaba sola en un
país tan lejano y diferente. No podía
creer que estaba a punto de compe-
tir en el Campeonato Mundial. Fui
con mi remera preparada para
homenajear a David y a sus compa-
ñeros. La competencia en sí fue una
carrera dura, con momentos en los
que casi me quiebro pero me tocaba
la remera y me daba ánimo para
seguir adelante. Pensé mucho y me
decía a mí misma: “Si no llegaba,
no tenía medalla”. Cuando llegué a
la meta y pasé por el arco sentí ali-
vio; miré al cielo con la tranquilidad
de haber podido homenajear a
David y a sus compañeros. Ese
esfuerzo y sacrificio se los dediqué
a ellos que tanto se sacrificaron por
nuestra Patria.

-Después de esta gran experiencia,
¿cuál es su siguiente meta?

-Quiero seguir entrenando y
compitiendo. En Londres tuve un
excelente resultado con poco entre-
namiento. Me encanta lo que hago,
necesito sentir la fuerza y la adrena-
lina de correr. En el mundial me di
cuenta que necesito prepararme
mejor para poder bajar mis tiempos. 

-Por último, ¿qué siente al correr?
-Siento una profunda felicidad.

Me ayuda a estar mejor. Cuando
estoy triste o nerviosa me voy a
correr. Me ayudó a crecer como
persona y me sirvió para creer en
mí misma. Cuando uno quiere las
cosas de corazón, se pueden lograr.
Pude superarme día a día y saber
que represento al Ejército Argenti-
no a cada lugar que voy. Es impor-
tante la dedicación y la preparación
para lograr tus objetivos. El Ejército
enseña a superarte día a día 

Rosario Quijano

EMGE

“El Ejército enseña a
superarte día a día”

La cabo mecánica de Aviación de Ejército Pamela Verón representó a nuestro país en el
Campeonato Mundial de carreras de obstáculos que se desarrolló en Londres, Inglaterra. Allí
homenajeó a su primo David Melián, uno de los 44 tripulantes del ARA San Juan. SOLDADOS
se reunió con ella para saber un poco más acerca de su pasión por los aviones y por el deporte. 
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CABA

El Ejército bien representado en los premios Olimpia

Soldado voluntario Jesús Lugones Ruggeri. Cabo María Belén Pérez Maurice.

Soldado voluntaria Fernanda María Russo. Teniente primero Ignacio Zone. 

E l deporte y el Ejército
siempre han ido de la
mano. Muchos deportis-
tas destacados en la vida

civil han pasado por las filas de la
Fuerza y hoy en día continúa esa
larga tradición. Los premios Olim-
pia representan el reconocimiento
deportivo más importante en nues-
tro país y son otorgados cada año
por el Círculo de Periodistas
Deportivos de Buenos Aires. 

En la edición 2018, el Ejército
fue bien representado ya que cuatro
militares fueron ternados en dife-
rentes disciplinas y uno llevó el
premio a su casa. 

Los ternados en la categoría
esgrima fueron el soldado volunta-
rio Jesús Lugones Ruggeri (cam-
peón panamericano en esgrima y
20° en el ranking mundial) que
ganó por segunda vez el Olimpia
en esgrima; la cabo María Belén
Pérez Maurice (oro en los Juegos
Odesur 2018 y está en el puesto
33° del ranking mundial) y la sol-
dado voluntaria Fernanda María
Russo (ternada en tiro y 5° en el
ranking mundial en la categoría de
aire a 10 m).

Por último, el teniente primero
Ignacio Zone fue ternado en la
categoría equitación (integrante del
equipo militar ecuestre y campeón
sudamericano individual) 

En la última entrega de los premios Olimpia, el Ejército tuvo 4 representantes y uno de ellos obtuvo una estatuilla.
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E n esta ceremonia se cumplió con el
simple y noble propósito de honrar
el valor de los caídos en cumpli-
miento del deber y aliviar el dolor

de sus seres queridos. Por este motivo, el
Ejército Argentino invitó a sus familiares,
incluidos los de las Fuerzas de Seguridad, y
aquellos participantes que fueron heridos
durante el enfrentamiento, para ser reconoci-
dos y homenajeados. 

El acto se desarrolló en la plaza de armas
“Teniente Coronel (post mortem) Horacio
Fernández Cutiellos”, denominada así en
honor al segundo jefe del Regimiento de
Infantería Mecanizado 3 quien ofrendó su
vida defendiendo su Unidad y a sus hombres
durante el ataque del 23 de enero de 1989. 

Estuvo presidido por el ministro de Defen-
sa, Dr. Oscar Aguad acompañado por el
secretario de Derechos Humanos y Pluralis-
mo Cultural del Ministerio de Justicia y Dere-
chos Humanos, Lic. Claudio Avruj: el jefe
del Estado Mayor Conjunto de las Fuerzas
Armadas, teniente general VGM Bari del
Valle Sosa; el jefe del Estado Mayor General
del Ejército, teniente general Claudio Ernesto
Pasqualini; autoridades municipales y milita-
res, e invitados especiales. 

Las autoridades colocaron una ofrenda flo-
ral al pie del monumento “A los muertos en
cumplimiento del deber militar” durante los
combates por la defensa y recuperación de los
cuarteles de La Tablada. 

Continuando con la ceremonia, el jefe del
Ejército entregó un diploma de honor al
teniente primero (retirado) Hugo Rodolfo
Costas, al sargento ayudante Ricardo Israel
Parra, al suboficial mayor (retirado) de la
Policía de la provincia de Buenos Aires José
Rodolfo Bais y al ayudante de tercera de la
Prefectura Naval Argentina Fortunato Adolfo
López, todos ellos heridos durante la defensa
de la guarnición. 

El general Pasqualini otorgó la distinción
“Orden a los Servicios Distinguidos al Mérito
Civil en el Grado de Comendador” a los
familiares de los caídos en combate. En esta
oportunidad recibieron:

- La Sra. Liliana Raffo, esposa del teniente
coronel (post mortem) Horacio Fernández
Cutiellos.

-La Sra. Paula Esquivel, hija del suboficial
principal (post mortem) Ricardo Raúl Esqui-
vel.

-La Sra. Silveria Orué, esposa del sargento
primero (post mortem) Ramón Wladimiro
Orué.

-La Sra. Nancy Albornoz, esposa del sar-
gento (post mortem) José Gustavo Albornoz
acompañada de su hijo, el cabo primero Gus-
tavo Albornoz.

-La Sra. Marina Laura García Berardi, hija
del comisario inspector (post mortem) Emilio
García García.

-La Sra. Natividad Rodríguez de Soria,
esposa del sargento (post mortem) José
Manuel Soria.

Una vez finalizada la entrega de distincio-
nes y el saludo por parte de las autoridades
presentes, se ejecutó silencio militar.

Para referirse a la ceremonia, hizo uso de
la palabra el jefe del Ejército y expresó:
“Vengo hoy a esta guarnición militar, en
nombre de todos los miembros del Ejército
Argentino, para acompañarlos en esta emoti-
va ceremonia en la que queremos honrar a los
que combatieron y defendieron el cuartel
aquellos fatídicos 23 y 24 de enero de 1989,
y hasta dieron su vida cumpliendo esta
misión los integrantes del Regimiento de
Infantería Mecanizado 3 y del Escuadrón de
Exploración de Caballería Blindado 10 en La
Tablada junto con los efectivos que se suma-
ron a la recuperación”.

También recalcó la participación de los
miembros de la Policía Bonaerense en la recu-
peración de la Unidad: “Un párrafo especial
merecen nuestros camaradas de la Policía de
la provincia de Buenos Aires y de las Fuerzas
de Seguridad, quienes hicieron gala de valor y
coraje y entregaron su vida en defensa de sus
conciudadanos. Ellos sufrieron heridas físicas
en el combate, muchos con secuelas graves y
permanentes. Nuestro reconocimiento y agra-
decimiento por el sacrificio realizado”.

Luego continuó: “También estamos hoy
formados aquí para efectuar el reconocimien-
to institucional a los familiares de nuestros
muertos en combate, que han sufrido en silen-
cio la pérdida inexplicable e irreparable de un
ser querido. Esposas, hijos, madres, padres y
hermanos a quienes se les arrebató un trozo
de sus corazones sin comprender la razón de
tanta violencia. Nuestro respeto y admiración
para ustedes”.

Para finalizar destacó: “La muerte de los
defensores del cuartel no ha sido en vano.
Mantengamos una visión amplia y generosa,
y tomemos estos ejemplos de virtudes, para
que el sacrificio de estos hombres nos forta-
lezca como Nación y nos impulse a trabajar
en la construcción de la Patria que todos
anhelamos”.

Como cierre se entonó la Canción del Ejér-
cito y se llevó a cabo el desfile militar.

Reseña Histórica
Durante el gobierno constitucional del Dr.

Raúl Alfonsín, en la madrugada del 23 de
enero de 1989 ingresaron al Regimiento de
Infantería Mecanizado 3 violentamente un
grupo numeroso de guerrilleros pertenecien-
tes al Movimiento Todos por la Patria (MTP).
Un camión derribó el portón de entrada y dio
paso a seis vehículos más. Inmediatamente,
comenzó la defensa de la guarnición y se
pidió apoyo a unidades cercanas junto a efec-
tivos de la Policía de la provincia de Buenos
Aires. Luego de 30 horas de combate se recu-
peró la guarnición y como consecuencia
murieron 9 integrantes del Ejército: 

-Teniente coronel (post mortem) Horacio
Fernández Cutiellos.

-Teniente primero (post mortem) Ricardo
Alberto Rolón.

-Suboficial principal (post mortem) Ricar-
do Raúl Esquivel.

-Sargento primero (post mortem) Ramón
Wladimiro Orué.

-Sargento (post mortem) José Gustavo

Albornoz.
-Cabo (post mortem) Héctor Cardozo.
-Cabo (post mortem) Leonardo Martín

Díaz.
-Cabo (post mortem) Domingo Grillo.
-Cabo (post mortem) Roberto Tadeo Tad-

día.
Por parte de la Policía de la provincia de

Buenos Aires los fallecidos fueron:
-Comisario inspector Emilio García García.
-Sargento José Manuel Soria.
Actualmente, el Regimiento de Infantería

Mecanizado 3 se encuentra en la Guarnición
Ejército Pigüé mientras que el entonces
Escuadrón de Exploración de Caballería
Blindado 10 es hoy el Escuadrón de Explora-
ción de Caballería Blindado 1 y se trasladó a
la Guarnición Ejército Arana, ambos con
asiento en la provincia de Buenos Aires.

SOLDADOS tuvo la oportunidad de hablar
con los familiares de los caídos en combate,
quienes expresaron sus sensaciones y nos
contaron cómo eran estos soldados.

Gonzalo Fernández Cutiellos, hermano
del teniente coronel (post mortem) Horacio
Fernández Cutiellos.
¿Cómo era su hermano?

“Mi hermano era un soldado convencido

de su vocación. Un profesional serio que se
ocupó siempre de su carrera en una forma
muy dedicada, lo hacía con una gran alegría
porque disfrutaba de ser militar. Es muy
importante que el Ejército no se olvide de sus
hombres, reconocer a la gente que ha ofrecido
sus servicios y en este caso su vida a la Patria.

¿Cómo fue ese día del ataque?
Cuando ocurre lo de Tablada, él venía de

ser el oficial de operaciones en el 24 de Infan-
tería en Río Gallegos y hacía 20 días que
había llegado a Buenos Aires. Yo en ese

GUARNICIÓN DE EJÉRCITO PIGÜÉ 

El Ejército Argentino realizó una ceremonia
en recordación del trigésimo aniversario de

la defensa de los cuarteles de La Tablada
donde se encontraban el Regimiento de

Infantería Mecanizado 3 y el Escuadrón de
Exploración de Caballería Blindado 10.

“Murieron por defender la Patria”: 30 aniversario
del ataque a los cuarteles de La Tablada

“Siento una gran alegría
que recuerden así a
todos nuestros héroes”.

Silveria Orué, esposa del sargento
primero (post mortem) Ramón

Wladimiro Orué
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Reconocimiento a Silveria Orué, esposa del sargento primero (post mortem)
Ramón Orué.  

El general Pasqualini junto a Nancy Albornoz, esposa del sargento (post
mortem) José Albornoz y su hijo, el cabo primero Gustavo Albornoz. 

01141500 252-253 M_01090000 patagonia 170 Z.qxd  19/3/2019  17:36  Página 14



momento estaba destinado en el 7 de Infante-
ría y era jefe de la sección de tanques que
entró a recuperar el cuartel, pero ese día me
presentaba de licencia y estaba en la Unidad,
los tanques ya se habían ido, los Vehículos de
Combate de Transporte de Personal (VCTP)
también. Estábamos en comunicación perma-
nente con los elementos desplegados. Más
tarde nos enteramos que mi hermano estaba
herido y había sido evacuado. Entonces yo
llamé a mis padres desde Arana, me atendió
mi madre y ella me dio la noticia de su falle-
cimiento. Yo en ese momento era teniente y
en 1992 me fui del Ejército.

¿Podría dedicar un mensaje para la familia
militar?

Van a escuchar en muchos lados que mi her-
mano y sus camaradas, que pasaron ese
momento de la historia, murieron por defender
a la democracia. Yo creo que ellos murieron
por defender a la Patria, la cual es un bien supe-
rior.

Paula Esquivel, hija del suboficial princi-
pal (post mortem) Ricardo Raúl Esquivel.

“Me gusta mucho participar, me siento
muy orgullosa. Al principio me enojaba
mucho, pero ahora ya no, siento orgullo por-
que es lo que él quería, para lo que se preparó
y por eso vinimos a participar”.

¿Cómo recuerda este hecho?
Soy la hija más grande, cuando él falleció

yo tenía 16 años. Tengo tres hermanos que
tenían 9, 6 y 3. Mi papá vivía para su familia
y para el Ejército. La institución era su
pasión, desde los 16 años comenzó a prepa-
rarse y fue para lo que se formó. 

Estaba destinado en el Colegio Militar en
el Palomar y fue como Unidad de apoyo. Ese

mes fue atípico porque mi cumpleaños es el
30 de enero y para él era muy importante que
yo estuviera en mi casa para festejarlo juntos.
Sin embargo como mis abuelos me invitaron
de vacaciones a Mar del Plata me fui para
allá. El 23 a la noche salimos a cenar y nos
enteramos de los hechos cuando vimos las
imágenes desde un televisor del restaurante.
Lo primero que pensé fue que mi papá estaba
ahí. A la mañana siguiente bien temprano nos
mandaron los pasajes de avión junto a un tele-
grama, que  supongo que decía lo de su muer-
te pero mi abuelo no me dijo nada, no se
animó. 

Silveria Torres de Orué, esposa del sar-
gento primero (post mortem) Ramón Wladi-
miro Orué.

“Me da una gran alegría que recuerden así,
a todos nuestros héroes y ojalá siempre lo ten-
gan presente. Yo no lo olvido, lo tengo dentro
de mi corazón, no fue fácil quedarme sola con
dos hijos chiquitos”. 

¿Nos podría contar algún detalle de aquel 23
de enero de 1989?

Ya estábamos casados, vivíamos en el
barrio militar de Campo de Mayo. Como él
estaba de licencia, yo fui al hospital de
Campo de Mayo para hacerme unos cheque-
os. Él se iba a quedar durmiendo, pero pren-
dió la radio y escuchó lo del ataque. Cuando
volví lo encontré nervioso, me dijo eufórico:
“Coparon el Regimiento 3 de la Tablada,
dicen que son gente de Seineldín y de Rico
pero estoy seguro que no lo son”. Yo traté de
calmarlo diciéndole que estaba de licencia
pero me respondió que era su obligación
moral presentarse. Fue hasta la Compañía de
Comandos que quedaba cerca del barrio mili-
tar y a los 5 minutos volvió para agarrar su

rosario y su ropa. Y nunca más volvió.
Mi hijo Daniel tenía 4 años y Alejandro iba

a cumplir 6 en mayo de ese año. Me cortaron
la vida, no fue fácil sin él. Lo recuerdo todos
los días y lo tengo presente en cada momento.
Siento un gran orgullo de haber tenido un
héroe conmigo. Cuando estábamos de novios
fue a Malvinas, él cumplió sus 21 años estan-
do allá. Con el Regimiento 5 combatió en
Monte Longdon.

Cabo Primero Gustavo Albornoz, hijo del
sargento (post mortem) José Gustavo
Albornoz.
¿Cuáles son sus sensaciones después de este
homenaje?

Sinceramente no tengo muchas palabras,
lo único que tengo en este momento es orgu-
llo. No hay otra explicación, me emociona
hasta las lágrimas. 

¿Seguiste la carrera de tu papá?
Luego de egresar de la Escuela de Subofi-

ciales en 2010, presté servicio en este mismo
regimiento, estuve 5 años y actualmente
estoy en el Regimiento de Infantería 1 "Patri-
cios". Yo tenía un mes cuando murió, lo que
conozco de mi papá es lo que me cuenta mi
mamá o mis familiares, y todos concuerdan
con que fue una muy buena persona. Ingresé
al Ejército para seguir los pasos de mi papá,
siempre de chiquito le dije a mi mamá que
quería ser militar. Llegar acá y ver las instala-
ciones que llevan su nombre, me emociona y
me llena de orgullo.

Natividad Rodríguez, esposa del sargento
José Manuel Soria, de la Policía bonaeren-
se.
¿Qué nos puede decir del reconocimiento a
su esposo?

Fue muy importante que se lo reconozca,

después de 30 años. A nosotros como familia
nos hizo sentir mucha emoción. Cuando el
Ejército nos llamó para convocarnos, acepta-
mos enseguida y sentimos que para ellos, mi
marido sigue en su memoria porque lo que
hizo fue de gran valor. En ese entonces, Pablo
mi hijo más chico tenía un año, Natalia tenía
7, Alejandra 11 y Graciela 14. Para todos fue
un golpe inesperado porque jamás pensamos
que estando en democracia íbamos a pasar
por algo tan feo 

Rosario Quijano

15 CEREMONIAS 
MILITARES

“Mantengamos una
visión amplia y
generosa, y tomemos
estos ejemplos de
virtudes, para que el
sacrificio de estos
hombres nos fortalezca
como Nación”

Teniente general
Claudio Ernesto Pasqualini  

El jefe del Ejército junto a Paula Esquivel, hija del suboficial principal (post
mortem) Ricardo Esquivel.

Recibe el reconocimiento Liliana Raffo, esposa del teniente coronel (post
mortem) Horacio Fernández Cutiellos.

Reconocimiento a Marina García Berardi, hija del comisario inspector 
(post mortem) Emilio García García.

El jefe del Ejército entregando el reconocimiento a Natividad Rodríguez de Soria, 
esposa del sargento (post mortem) José Soria de la Policía Bonaerense.
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MILITARES

AZUL

L a ceremonia se efectuó
en el Regimiento de
Caballería de Tanques
10 ubicado en la locali-

dad bonaerense de Azul y fue pre-
sidida por el comandante de la Ira
Brigada Blindada, general de bri-
gada Norberto Pedro Zárate; tam-
bién participaron autoridades mili-
tares, civiles y familiares de los
defensores. Los presentes entona-
ron las estrofas del Himno Nacio-
nal y el capellán de la guarnición
realizó una invocación religiosa. 

A continuación, el jefe de la guar-
nición dio lectura al mensaje del jefe
del Estado Mayor General del Ejér-
cito, teniente general Claudio Ernes-
to Pasqualini donde destacó: “Hoy
revivimos un momento doloroso en
la historia de los argentinos… y lo
hacemos con una única y sincera
intención: recordar a quienes perdie-
ron la vida en la defensa de la Guar-
nición Ejército Azul y acercar nues-
tro sentir a sus familiares y allega-
dos. El temple, el coraje y la tenaci-
dad de los defensores, apoyados por

efectivos de la Armada y de la Poli-
cía, permitieron que tras un duro e
intenso combate, las instalaciones
fueran recuperadas”. Y agregó:
“Mucho se ha hablado de esta etapa
oscura de nuestra historia reciente
pero hoy lo quiero hacer desde la
valoración del sacrificio de nuestros
camaradas caídos. Detrás de estos
héroes quedaron familias diezma-

das, familias atravesadas por el dolor
que comenzó ese día y no cesó
jamás”. Para finalizar se refirió a los
caídos: “Ellos fueron formados con
verdaderos valores, tuvieron clara la
misión, pusieron los intereses de la
Nación por sobre sus propias vidas.
Así lo juraron y así quedó demostra-
do en esa guarnición”.

Luego se trasladaron al monu-
mento que recuerda a los caídos en
la defensa del cuartel para colocar
ofrendas florales y se ejecutó un
toque de silencio. Finalmente se
entonó la canción del Ejército
Argentino y se realizó un desfile 

En la plaza de armas se conmemoraron
45 años de la defensa de la guarnición

y se recordó a sus héroes caídos.

Aniversario de la defensa de
la Guarnición de Ejército Azul

2019 - AÑO DE LA EXPORTACIÓN
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17 CEREMONIAS
MILITARES

SAN LORENZO - SANTA FE

L os festejos comenzaron
el 2 de febrero por la
tarde con el desfile de la
Fanfarria Militar Alto

Perú del Regimiento de Granaderos
a Caballo por las calles de la ciudad
de San Lorenzo hasta el Campo de
la Gloria. El público tuvo la oportu-
nidad de ver una muestra estática
con la batería hipomóvil Yatay del
Regimiento de Artillería 1 y una
exposición de materiales de la Base
de Apoyo Logístico San Lorenzo,
de la Compañía de Ingenieros QBN
y de Apoyo a la Emergencia 601 y
del Equipo Militar de Paracaidis-
mo.

Pasada la medianoche del 3 de
febrero, la fanfarria ejecutó el
Himno Nacional seguido por la
Marcha de San Lorenzo y durante
la mañana se realizaron diversos
actos protocolares, como el iza-
miento de la Bandera Nacional por
parte de los granaderos en el
Campo de la Gloria, en el Pino His-
tórico y en la Plaza San Martín.

Por su parte, la sede Santa Fe del

Instituto Sanmartiniano del Perú
entregó en custodia al Museo His-
tórico del Convento de San Carlos,
un facsímil de la bandera primige-
nia del Perú que fuera diseñada por
el Libertador y que quedó en la
celda que ocupara en las jornadas
de 1813.

Luego, en el monumento ecues-
tre se depositaron ofrendas florales
en las urnas que conservan los res-
tos de los granaderos muertos en la
Guerra de la Independencia.  

La ceremonia central
En el Campo de la Gloria, más

de 25.000 personas presenciaron el
acto central que comenzó con el
lanzamiento que efectuó el Equipo
Militar de Paracaidismo seguido
por la carga de los granaderos y las
salvas de los cañones del Regi-
miento de Artillería 1.

Asimismo, se efectuó una invo-
cación especial al Sargento Juan
Bautista Cabral, el héroe correntino
que con su cuerpo cubrió el ataque
dirigido hacia San Martín.

Luego del ingreso de la agrupa-
ción Combate de San Lorenzo
(conformada por el Regimiento de
Infantería 1 Patricios, el Regimien-
to de Granaderos a Caballo, el
Regimiento de Caballería de Explo-
ración 5, el Regimiento de Artille-
ría 1, el Batallón de Ingenieros 1, la
Base de Apoyo Logístico San
Lorenzo, la Compañía de Ingenie-
ros QBN y de Apoyo a la Emergen-
cia 601, fracciones de la Fuerza
Aérea, Prefectura Naval y de la
Policía santafecina) el comandante
de la 1ra División de Ejército, gene-
ral de brigada Miguel Lugand, salu-
dó e invitó a hacer lo propio al
gobernador de Santa Fe, ingeniero
Miguel Lifschitz, y al intendente de
San Lorenzo, doctor Leonardo Rai-
mundo.

Por su parte, el ingeniero Lifs-
chitz expresó unas palabras para
destacar la figura del General San
Martín y la gesta libertadora que
comenzó en las barrancas de San
Lorenzo ese 3 de febrero de 1813. 

El intendente se refirió a la

importancia de las festividades del
3 de febrero para la ciudad: “Los
sanlorencinos nos hemos criado
entre vestigios vivos de la historia:
el convento San Carlos, el Pino
Histórico, el Campo de la Gloria, el
colegio San Carlos –considerado la
primera escuela de la Patria-. Y esa
presencia de la historia en nuestras
calles, esa remembranza permanen-
te de San Martín, de sus granaderos,
saber que en el cementerio conven-
tual descansan los granaderos caí-
dos ese 3 de febrero de 1813 nos
llena de una profunda emoción y
nos genera el compromiso de ser
depositarios y transmisores, de
compartir ese orgullo argentino con
el resto de nuestros compatriotas”. 

Finalmente re realizó el tradicio-
nal desfile cívico militar en el que
las tropas del Ejército, Fuerza
Aérea, Prefectura Naval, Policía de
la provincia, agrupaciones de reser-
vistas, Veteranos de Guerra de Mal-
vinas y las fuerzas vivas más agru-
paciones tradicionalistas rindieron
honores ante el palco oficial 

Con un emotivo
acto se celebró

el 206º
aniversario del

único encuentro
bélico que libró
el General San

Martín en suelo
patrio: el

combate de San
Lorenzo.

206° aniversario del
combate de San Lorenzol
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El teniente general Claudio Ernesto Pasqualini viajó a
Jujuy para supervisar las actividades que realizan los
integrantes de la Vta Brigada de Montaña
dentro del Operativo Integración Norte.

El jefe del Ejército supervisó actividades
del Operativo Integración Norte 

JUJUY

Durante la recorrida, el jefe del Ejército presen-
ció el adiestramiento que efectuaron las tropas
destacadas, como así también las instrucciones
con el material desplegado en la zona. Estas

instrucciones se llevaron a cabo con radares móviles, el
despliegue de puestos de observación móviles y ejecución
de patrullas. A continuación, participó en una reunión
informativa con todo el personal. Allí destacó el compro-
miso y el nivel profesional de los integrantes del Ejército
que están participando en el Operativo Integración Norte.
También mencionó que esta actividad es beneficiosa para
la Nación y resaltó el gran trabajo en conjunto con las Fuer-
zas de Seguridad lo cual redunda en que el Estado Nacional
esté presente en los lugares más vulnerables o poco prote-
gidos donde las actividades ilegales eran más frecuentes. 

Cabe destacar que el objetivo que persigue el Operativo
Integración Norte es fortalecer la presencia del Estado en la
frontera norte del país, apoyando el Plan Fronteras Protegi-
das de las Fuerzas de Seguridad que tiene tres ejes funda-
mentales. 

- El principal es el adiestramiento operacional que lleva
a cabo el Ejército Argentino con sus unidades desplegadas
entre la localidad salteña de San Antonio de los Cobres y
Puerto Iguazú (Misiones), actuando en diferentes zonas y
con distintos medios.

- Otro de los pilares del programa es el apoyo logístico a
las Fuerzas de Seguridad, a través de los medios y la capa-
citación específica de que disponen los efectivos de las
Fuerzas Armadas.

- Por último, se asiste a la población a través de diversas
tareas de apoyo a la comunidad: campañas de sanidad y ali-
mentarias, refacciones en establecimientos educativos,
zanjeo de caminos, mantenimiento de estructuras y rutas,
etc.

El Ejército efectúa actividades operacionales, de apoyo
logístico a las Fuerzas de Seguridad y de apoyo a la comu-
nidad en las provincias de Salta, Jujuy, Formosa, Chaco y
Misiones. Hasta el momento desplegó más de 500 efecti-
vos que trabajan codo a codo con las autoridades provin-
ciales y municipales, y se estima que en un futuro cercano
llegarán a ser 1.000.  

Para lograr el efecto disuasorio deseado el Ejército tra-
baja coordinadamente con las Fuerzas de Seguridad, parti-
cularmente con Gendarmería Nacional con quien establece
las zonas de influencia. Cabe recordar que los integrantes
del Ejército realizan el adiestramiento previsto en los pro-
gramas de instrucción de los elementos. 

El apoyo a la comunidad se brinda en dos niveles inte-
rrelacionados. Uno a nivel estratégico que es coordinado
entre el Ministerio de Defensa, la Dirección Militar de
Asistencia en Emergencia del Estado Mayor Conjunto de
las Fuerzas Armadas, el Ministerio de Salud y Acción
Social, los gobiernos provinciales y los Estados Mayores
de cada Fuerza Armada. El otro es a nivel táctico, que se
lleva a cabo a pedido de las autoridades de las zonas en
donde se encuentra desplegado el personal. 

En Jujuy se desarrollaron campañas de asistencia médi-
ca con un equipo de cirujanos del Hospital Militar Central,
el de Campo de Mayo y el de Salta para realizar cirugías
programas en el Hospital de La Quiaca y reforzar las prác-
ticas en el Hospital Pablo Soria de la ciudad de San Salva-
dor de Jujuy. También se realizaron atenciones pediátricas
y clínicas con personal médico del Ejército junto al Minis-
terio de Salud de Jujuy en diversas localidades. 

Otras actividades de apoyo a la comunidad fueron el
mantenimiento de caminos y zanjeos en La Quiaca con
maquinaria vial del Ejército, como también el mejoramien-
to de las instalaciones del aeropuerto de la capital jujeña, y
el mantenimiento y refacciones de escuelas de la puna juje-
ña. En varias comunidades aborígenes se hizo la reparación
de edificios comunitarios, construcción de tomas de agua y
extensión de canales de riego. 

El apoyo brindado a las Fuerzas de Seguridad fue con
ganado mular en zonas donde Gendarmería no puede acce-
der con vehículos propios y se prevé continuar con estas
tareas sumando la utilización de helicópteros, radares,
equipos de comunicación y drones 

Francisco Reyes
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Puerto de Buenos Aires

E n la Dársena E del puerto de Bue-
nos Aires, el rompehielos ARA
Almirante Irízar partió para
emprender una nueva campaña

los próximos tres meses para reabastecer de
personal y de recursos a las bases antárticas
argentinas, las cuales apoyan actividades
científicas. Esta es su segunda expedición
consecutiva de verano luego de su reparación
y modernización.  

Sobre la cubierta de vuelo se celebró el
acto que dio inicio a esta campaña, presidido
por el jefe del Estado Mayor Conjunto de las
Fuerzas Armadas, teniente general VGM
Bari del Valle Sosa acompañado de las máxi-
mas autoridades de las Fuerzas Armadas y
del Ministerio de Defensa.  

Una vez entonadas las estrofas del Himno
Nacional y posterior invocación religiosa, el
comandante Conjunto Antártico, general de
división Justo Francisco Treviranus, destacó
en sus palabras el trabajo de los hombres y
mujeres que formarán parte de la campaña,
así como el apoyo incondicional de las fami-
lias que “permiten reafirmar nuestros dere-
chos soberanos sobre el Continente Blanco”.

También recordó a los antárticos que los pre-
cedieron y mencionó especialmente a los 44
héroes del ARA San Juan. 

“Es un esfuerzo importante el que ha hecho
la Nación, las Fuerzas Armadas, el Comando
Conjunto Antártico, el Estado Mayor Conjun-
to y el Comando Operacional. Fue un trabajo
en equipo realmente envidiable y que sin duda
va a alcanzar el éxito”, expresó el general Tre-
viranus al finalizar la ceremonia. 

Luego, el vicecanciller Daniel Raimondi
hizo uso de la palabra para mencionar los
avances de las campañas antárticas a lo largo
de la historia, como por ejemplo el rescate de
la expedición sueca de Otto Nordenskjöld en
1903 por parte de la corbeta ARA Uruguay
al mando del oficial de la Armada Julián Irí-
zar: “La Antártida tiene para nuestro país una
dimensión histórica de un pasado glorioso
marcado por grandes héroes, grandes explo-
radores y también tiene una dimensión de
presente y de futuro signada por la actividad
científica de calidad”. A su vez instó a los
antárticos a que hagan su trabajo con com-
promiso y responsabilidad “porque los antár-
ticos de hoy son los continuadores de una
política de Estado que comenzó gloriosa-
mente hace 115 años”.

Al finalizar la ceremonia, desde el puerto
los familiares seguían saludando en una larga
despedida mientras la banda militar sonaba y,
con lentitud, el Irízar se iba alejando. 

Rumbo a la Base Esperanza
Durante los primeros días de enero un

nuevo contingente partió desde la Base
Aérea del Palomar en un Hércules C- 130 de
la Fuerza Aérea hacia Río Gallegos para
luego hacer el cruce a la Base Marambio y
finalmente llegar a la Base Esperanza. En
esta oportunidad viajará una parte de la dota-
ción entrante que renovará la saliente y a las
familias mientras que el próximo contingente
partirá al mes siguiente. 

“Volver con la familia es un premio”,
comentó el teniente coronel Gustavo Ernesto
Quiroga. Ocupará el cargo de jefe de la Base
Antártica Esperanza y por tercera vez pisará el
Continente Blanco habiendo participado ante-
riormente como jefe de grupo de trabajo en
una campaña de verano y jefe de la Base Bel-
grano 2 en 2007 y esta vez lo acompañará su
familia. “Es una experiencia particular que
requiere una gran templanza y lo fundamental
es la capacidad de trabajar en equipo”, expre-
só. Además de sus funciones como militar, el
teniente coronel desempeñará un rol a nivel
público, que es el de registro civil de las perso-
nas que habitan la base, recepción de turismo y
de otras delegaciones. 

En el marco del plan anual del Antártico
2018/2019 (período comprendido entre el 1 de
noviembre de 2018 y el 31 de octubre de 2019)
el Ejército brindará apoyo y sostén logístico a
todas las actividades de orden científico que se
lleven a cabo en el laboratorio y particular-
mente a todo el personal de la Dirección
Nacional del Antártico y algunas agencias
extranjeras que participan. También se trans-
mitirá la programación de la Radio Nacional
LRA36 “Arcángel San Gabriel”; se buscarán
patrullas de reconocimiento de los refugios
Cristo Redentor, Independencia y Güemes.
Otro de los roles del jefe de la base es contro-
lar, supervisar y apoyar el desarrollo de la edu-
cación primaria y secundaria de la Escuela
Provincial 38 Dr. Ricardo Raúl Alfonsín y de
la plataforma SEADEA (Sistema de Educa-
ción a Distancia del Ejército). Por último debe-
rá preparar y alistar la base para concretar la
descarga de logística y abastecimiento a modo

naval y aéreo, y mantener alistado un grupo
SAR (búsqueda y rescate) para instrumentar
los procedimientos operativos de patrulla
terrestre. Asimismo se realizará un ejercicio
combinado con el ejército de Chile: el PARA-
CACH (Patrulla Antártica de Rescate Combi-
nada Argentino- Chileno) que tiene por finali-
dad homologar técnicas de rescate.   

Algunos testimonios 
La cabo mecánica de Ingenieros Natalia

Piñeyro va estar en el Continente Blanco
durante tres meses. Allá hará tareas de insta-
lación y mantenimiento de la planta desalini-
zadora y de la planta de agua. Se embarcó en
esta misión porque siempre fue su sueño
desde que empezó a cursar en la Escuela de
Suboficiales del Ejército Sargento Cabral.
Natalia viene de la Compañía de Ingenieros
de Agua 601. Su padre militar siempre le
contaba historias de viajes, lo cual la incenti-
vó a  emprender esta carrera. “Es una gran
oportunidad formar parte de este contingente
antártico. Espero cumplir mi trabajo y una
meta más en mi carrera", nos comentó.

El suboficial principal mecánico de instala-
ciones Pedro Rodríguez, será el encargado de
la Base Esperanza. Nacido en Tartagal, Salta,
se va a ocupar de organizar el mantenimiento
y apoyo a los científicos. Nos dijo: “Yo soy
montañés, quiero aprender más de la montaña
y conocer la mística de la Antártica. Es mi
segunda misión en a la base. Creo que es muy
importante apoyar con logística a la ciencia en
el Continente Blanco y hacer Patria".     

El sargento primero José Luis Cancino es
mecánico de instalaciones y ya ha estado en la
Antártida en otras oportunidades. Pero ahora
va a vivir esta experiencia con su familia. Esta-
rá a cargo de las instalaciones eléctricas, del
funcionamiento correcto del suministro de
agua y la calefacción. Cuestiones fundamenta-
les para lograr vivir bien bajo las extremas
temperaturas de la Antártida. “Es muy  impor-
tante para mí esta misión particular que me
encomendaron y hacer presencia en la Antárti-
da y cuidar la soberanía". Su hijo Mateo de 14
años nos dijo: "Mi papá nos contó de chiquitos
que es una experiencia totalmente nueva y
siempre quise conocer la Antártida. Ahora que
se me presenta la oportunidad, estoy muy feliz
y ansioso por vivir esta experiencia” 

Catalina Arce

20ANTÁRTIDA

Campaña
Antártica 2019
Los últimos días de diciembre y los primeros de
enero Soldados presenció las tareas de preparación
de la una nueva campaña antártica: La zarpada del
rompehielos ARA Almirante Irízar y la partida de
una nueva dotación a la Base Antártica Esperanza.

BUENOS AIRES

2019 - AÑO DE LA EXPORTACIÓN
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En el marco de la campaña de verano y como
todos los años, el Ejército Argentino llevó a

cabo la expedición militar al cerro más
alto de América: el Aconcagua.

Participaron hombres y
mujeres de varias

unidades de la VIIIva
Brigada de

Montaña, ubicada
en Mendoza. 

Expedición militar
Aconcagua 2019

MENDOZA

L a Campaña Aconcagua 2019 tuvo
una duración de 20 días y fue
liderada por el comandante de la
VIIIva Brigada de Montaña,

coronel mayor Alberto Osvaldo Quiñones y
por el jefe de la Compañía de Cazadores de
Montaña 8 emplazada en Puente del Inca,
teniente coronel Christian Laschera junto a
un total de 46 hombres y 2 mujeres organi-
zados en cordadas de ataque y apoyo.

Esta expedición se realiza con el objetivo
de incentivar a los oficiales, suboficiales y
soldados más jóvenes a desarrollar y perfec-
cionar aptitudes de ascensión y físicas ade-
cuadas, referentes a la técnica andina utili-
zada para escalar este importante cerro. Los
más experimentados impulsaron el entusias-
mo de quienes se iniciaban en el desafío que

conlleva la empresa de escalar 6.959 msnm.
La actividad comenzó con una etapa de

aclimatación en Puente del Inca. Seguido de
la aproximación y ocupación de los campa-
mentos en Confluencia, a 3.500 msnm para
llegar luego a Plaza de Mulas y Nido de
Cóndores (4.300 y 5.400 msnm respectiva-
mente). Culminando el camino a la meta,
los efectivos llegaron al paraje Berlín ubica-
do a 5.500 metros para conquistar la cumbre
superior a los 6.000 metros.

De los integrantes de la brigada, 31 alcan-
zaron la cumbre, en tres etapas. En una pri-
mera oportunidad arribó un grupo de 7 inte-
grantes, tres días después la segunda patru-
lla de 17 miembros y el tercer grupo un día
después con 7 efectivos. Entre los que
lograron alcanzar lo más alto del Aconca-

gua, se destaca la suboficial enfermera
Nancy Gamarra, quien se convirtió en la
primera mujer suboficial de sanidad en lle-
gar a la cima.

Este tipo de entrenamiento ayuda a pro-
mover la actividad de montaña, ascensiones
y reconocimientos, adiestra a gran cantidad
de personal y facilita la obtención de la apti-
tud de tropas de montaña. 

Para esta campaña se transportaron 3.300
kg de carga a lomo de mula y 1.850 kg de
carga en modo aéreo con un helicóptero
Lama del Ejército. Además, se contó con el
apoyo de la Sección de Aviación de la bri-
gada con otro helicóptero. Para el cuidado y
la atención de los participantes también se
sumó el Hospital Militar Regional Mendoza
y colaboró la comisión “Tropas de Monta-

ña”, el Parque provincial Aconcagua y la
empresa Eco de los Andes. 

Este ejercicio operacional es una prueba
más de las aptitudes de nuestras tropas de
montaña y demuestra la importancia de la
capacitación de quienes a lo largo del año
demuestran su destreza en estas zonas tan
hostiles. Durante la temporada invernal es
usual que se registren emergencias climáti-
cas producto de las fuertes nevadas, ante
estas situaciones, efectivos de las brigadas
del Ejército suelen prestar apoyo a los afec-
tados con el despeje de las rutas y en diver-
sas actividades. De la misma manera, nues-
tra institución es la primera en responder
ante la necesidad de rescate de personas en
zonas montañosas o afectadas por las incle-
mencias climáticas 

22OPERACIONALES
2019 - AÑO DE LA EXPORTACIÓN
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E n 1926, la Compañía
Ferrocarrilera de Petró-
leo (COMFERPET)
comenzó la construcción

del edificio ante la necesidad de
cubrir la asistencia sanitaria de su
personal y familias, siendo inaugu-
rado en 1931. Esta primera edifica-
ción contaba con una capacidad de
15 camas para internación, enferme-
ría, quirófano, laboratorio, farmacia,
cocina y lavadero. Su primer médi-
co y director fue el doctor Emilio
Michaud, quien suplía todas las
especialidades: era clínico, cirujano
y partero.

El 23 de junio de 1980, el inge-
niero Pedro Cesar Brandi, presiden-
te del directorio de Petroquímica
Comodoro Rivadavia S.A. (ex
COMFERPET) y el entonces jefe
del Estado Mayor del Ejército,
acuerdan las bases sobre las cuales
se concretara la transferencia gratui-
ta, que petroquímica Comodoro
Rivadavia realiza de su hospital ubi-
cado en el kilómetro 8 del barrio
Don Bosco en beneficio del Ejército
Argentino.

El 1° de julio de 1980 se inaugura
el nuevo hospital militar y el Bata-
llón Logístico 9, dependiente de la
IXna Brigada de Infantería, recibe el
edificio y los cargos correspondien-
tes hasta tanto sea designado el
nuevo director del nosocomio.

El 14 de agosto de 1980, de orden
del comandante de esa brigada,
asume como primer director el
mayor médico José Raúl Buroni, de
especialidad cirujano general,  quien
se desempeña dos años en su cargo,
para ser reemplazado en 1982 por el
mayor médico Enrique Mariano
Ceballos, especialista en Traumato-

logía y Ortopedia. 
El 16 de noviembre de 1981 se

recibió la primera bandera nacional
de guerra, donada por el director de
Prensa Médica Argentina, doctor
Pablo López, la cual hoy ostenta en
su corbata las condecoraciones
“Campaña de Malvinas”, “Pueblo
de la provincia de Santa Fe” y  “Tri-
gésimo aniversario de la Gesta
Nacional”.

En la Guerra de Malvinas
El 5 de abril de 1982 se le ordena

al director del Hospital Militar
Comodoro Rivadavia enviar todo el
personal militar y material transpor-
table a las Islas Malvinas a los efec-
tos de organizar un hospital en
Puerto Argentino. Se dispuso el
traslado de 63 efectivos (10 oficia-
les, 26 suboficiales y 27 soldados),
30 camas y capacidad quirúrgica.
El 10 de abril se ubicó en una anti-
gua colonia de vacaciones, que
nunca había sido habilitado por
defectos en su estructura edilicia.

Posteriormente fue reforzado
con personal de sanidad y material
del Ejército y de las otras Fuerzas
Armadas, denominándose Hospital
Militar Interfuerzas (más conocido
como Hospital Militar Puerto
Argentino). 

Hacia el final del conflicto, el
hospital contaba con 122 efectivos,
de los cuales 45 eran médicos, 4
bioquímicos, 2 farmacéuticos, 26
enfermeros y 25 soldados. Contaba
con capacidad de radiología simple,
laboratorio, 6 mesas de operacio-
nes, 6 camas de cuidados intensi-
vos, 5 camillas de reanimación y
clasificación de heridos y capacidad
de internación general de 70

pacientes, que fue llevada a 146
mediante el agregado de una tienda
de campaña y la ocupación de una
casa particular adyacente de dos
plantas.

Este hospital asistió a todo el per-
sonal destacado en las Islas hasta el
21 de mayo, fecha de desembarco
inglés en San Carlos, que cortó la
línea de evacuación desde la Isla
Gran Malvina.

En la actualidad
El 22 de mayo de 2014 el Conce-

jo Deliberante de la ciudad de
Comodoro Rivadavia sanciona con
fuerza de Ordenanza Municipal
número 11.501/14: “Declarar como
patrimonio cultural e incorporar al
Hospital Militar en Circuitos Turís-
ticos Culturales”.

Además desde 2016 el edificio
forma parte del Registro de Bienes
Protegidos por la Ordenanza núme-
ro 12087/16. 

Hoy cuenta con los siguientes
servicios: clínica médica, clínica
quirúrgica, 15 camas de internación,
laboratorio, odontología (operatoria
dental, periodoncia, prótesis e
implantes), cardiología (ecocardio-
grama, ECG y ergometrías), diabe-
tología, psiquiatría, psicología,
ginecología, neurología, electroen-
cefalografía, traumatología, kinesio-
logía, diagnóstico por imágenes
(ecografía y radiología), podología,
vacunatorio provincial  y funciona
la Junta Médica Guarnicional
Comodoro Rivadavia.

También posee un helipuerto, un
consultorio móvil para apoyo a la
comunidad, 2 ambulancias de alta
complejidad y una de traslado 

CHUBUT

El Hospital Militar Regional
Comodoro Rivadavia fue
declarado de interés cultural
Este hospital es orgullo de los comodorenses y del Ejército Argentino ya que
comparten una rica historia común. El Concejo Deliberante de Río Gallegos declaró
de interés cultural al nosocomio y lo incorporó a los circuitos culturales de la ciudad. 
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El Ejército Argentino
continúa desplegando
personal y material
en diferentes
localidades del país
para prestar apoyo a
la población afectada
por las grandes
inundaciones.

CORRIENTES, CHACO, ENTRE RÍOS, SANTA FE Y SALTA

L a zona del litoral fue una de las más
castigadas por las fuertes lluvias
provocando inundaciones en las
provincias de Corrientes, Chaco,

Entre Ríos y Santa Fe. Allí se dirigió el Ejér-
cito para socorrer y ayudar a los pobladores
que sufrieron pérdidas de todo tipo. 

En Corrientes, el Batallón de Ingenieros de
Monte 12 prestó ayuda a las localidades de
Libertad, Esquina, Perugorría, Paraje San Isi-
dro y Goya donde evacuó a pobladores a

localidades más seguras, transportó a médi-
cos a las zonas inundadas, dio asistencia sani-
taria, distribuyó alimentos y donaciones a
quien lo necesitaba. 

En Chaco, la Base de Apoyo Logístico
Resistencia evacuó a personas afectadas por
las inundaciones y distribuyó alimentos.
Mientras que el comando de la Brigada de
Monte III, con asiento en Resistencia se diri-
gió a las localidades de Las Breñas, General
Pinedo, Charata, Santa Sylvina y Urién para

dar apoyo ante la emergencia hídrica. El
apoyo aéreo fue dado por la Sección de Avia-
ción de Ejército 12 trasladando alimentos y
personal.

Lamentablemente las aguas de las inunda-
ciones de las provincias del norte del litoral
desembocaron en algunas zonas de las pro-
vincias de Entre Ríos y Santa Fe. En la loca-
lidad de Concepción del Uruguay (Entre
Ríos) el Batallón de Ingenieros Blindado 2
brinda apoyo de alojamiento a 48 personas

que debieron ser evacuadas de sus hogares; la
misma tarea realizó en Concordia el Regi-
miento de Caballería de Tanques 6 con 247
personas. En la ciudad de Paraná, el comando
de la Brigada Blindada II acondicionó un
depósito para recibir alimentos, colchones y
chapas para su posterior distribución, como
también para recibir familias cuyos hogares
fueron tapados por el desborde de los arroyos. 

En la provincia de Santa Fe efectivos de la
Sección de Aviación de Ejército 3, del Bata-

Apoyando a los
ciudadanos que
nos necesitan 
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llón de Ingenieros 1 y del Batallón de Inge-
nieros Anfibios 121 realizaron diferentes
tareas para ayudar a la ciudadanía. Dieron
apoyo aéreo de transporte y abastecimiento
de combustible, y los ingenieros se desplaza-
ron a Villa Minetti para reforzar alcantarillas.
En Los Amores se trasladó y distribuyó ropa
y alimentos; en Intiyaco se reforzó la defensa
de desbordes de ríos, se organizó y distribuyó
bolsones de alimentos y se recepcionó eva-
cuados. 

En diferentes localidades del norte de la
provincia se desplegó una tripulación mixta
integrada por personal del Batallón de Heli-
cópteros de Asalto 601 y del Escuadrón de
Aviación de Exploración y Ataque 602 que
tripularon un helicóptero Huey-2. Entre las
tareas que realizaron fueron la de transporte
de alimentos y bidones de agua potable, y la
evacuación sanitarias de 5 personas en grave
estado. 

A pedido del gobierno de Salta y en con-

junto con el Ministerio de Asuntos Indígenas,
la Compañía de Cazadores de Monte 17 (des-
plegada como parte del Operativo Integración
Norte) acudió en auxilio de los 130 habitantes
de la comunidad de Monte Carmelo en situa-
ción de riesgo ante el desborde del río Pilco-
mayo.

Para ello, el Ejército desplegó 44 hombres
(de la mencionada compañía y de la Sección
de Inteligencia de Monte Tartagal), un heli-
cóptero Bell UH-1H de la Sección de Avia-

ción de Ejército 5, dos camionetas Ford Ran-
ger, cuatro camiones Unimog 416, tres botes
de asalto neumático Zodiac y seis kayaks.
Asimismo, se organizó y operó un helipuerto
y una zona de reunión en las proximidades de
Monte Carmelo para permitir la rápida eva-
cuación de los damnificados.

Luego de estas tareas, los efectivos milita-
res continuaron con la distribución de víve-
res en las localidades de La Estrella y La
Gracia 
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SANTA FE

El Ejército restableció el tránsito sobre la Ruta
Provincial 1 construyendo un puente Mabey

2019 - AÑO DE LA EXPORTACIÓN

P ersonal del Batallón de Ingenieros
1 instaló un puente Mabey, ante el
requerimiento de Protección Civil
de la provincia de Santa Fe. Debi-

do a que una importante masa de agua se des-
plazó desde la zona norte del país y sumado a
las constantes lluvias se destruyó una alcanta-
rilla de un sector de la Ruta Provincial 1 que
une San Javier y Alejandra, en la localidad de
Colonia Teresa. Al llegar al sector siniestra-
do, los integrantes del batallón realizaron
estudios de factibilidad para la construcción
del puente. A continuación vialidad provin-
cial trabajó para estabilizar los taludes de la

ruta y las orillas donde colapsó la alcantarilla,
esto le permitió a los Ingenieros del Ejército
realizar las obras de construcción e instala-
ción del puente. Desde el cuartel en la ciudad
de Santo Tomé hasta el lugar de instalación
se recorrieron 200 km con las 65 toneladas de
materiales necesarios.

Las obras comenzaron con la instalación
de una playa de lanzamiento, que consistió
en la colación de distintos tipos de rodillos a
una cota determinada sobre la que se despla-
zó la superestructura del puente. Se trata de
un puente Mabey doble simple reforzado con
una capacidad de 25 toneladas. Una de las

principales ventajas es que brinda la posibi-
lidad de armarse por tramos de acuerdo a la
necesidad. En esta oportunidad se construyó
un puente de 42 metros de largo.  

Participaron 70 efectivos del Ejército en la
construcción y emplazamiento del puente.
Por su parte, Vialidad Provincial instaló las
rampas y colocó las señales de seguridad
para abrirlo al tránsito. 

Cabe destacar el profesionalismo y com-
promiso de los integrantes del batallón que
trabajaron día y noche bajo condiciones cli-
máticas adversas provocadas por las fuertes
lluvias, sumado a que al momento de recibir

el requerimiento gran parte del personal se
encontraba de licencia y que se reintegró sin
dudarlo para poder ayudar a la población
afectada.

El Ejército Argentino desplegó cerca de
150 personas y grandes recursos materiales
como maquinarias, camiones Unimog, MB
2624, Iveco Attack, grúa telescópica
Omega, cocinas de campaña y botes neumá-
ticos. Todos ellos participaron y seguirán
presentes brindando apoyo a nuestros con-
ciudadanos que sufren las consecuencias de
las fuertes inundaciones en gran parte de
nuestro país
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Vehículo de Combate de Artillería                
Cal 155mm L41 “Palmaria” 

D espués de un largo tiempo, los
Vehículos de Combate de Arti-
llería (VCA) 155 mm Palmaria
recuperaron las capacidades de

apoyo con una batería blindada. El lugar ele-
gido para las tareas de evaluación fue la loca-
lidad de Sarmiento (Chubut). 

Este trabajo se ejecutó en forma conjunta
con personal del Batallón de Arsenales 602,
del Instituto de Investigaciones Científicas y
Técnicas y de la Empresa ST Group. Ellos
completaron la revisión y reparación del cir-
cuito electro-hidráulico, el reemplazo de
componentes del sistema de control funcional
y la reparación del motor auxiliar.

Las evaluaciones comenzaron con varias
pruebas y ensayos en el Batallón de Arsena-
les 602 para verificar el funcionamiento
correcto de la torre según las instrucciones
del fabricante y de los dispositivos instalados
por el contratista. 

En el Grupo de Artillería Blindado 9 se
evaluó y habilitó a las tripulaciones como
también se comprobó el correcto funciona-
miento de las piezas. 

Luego se realizaron pruebas de tiro, con
disparos controlados con radar de medición
de velocidad inicial y cámara de alta veloci-
dad a más de 7.000 m con ángulo de tiro nor-
mal y gran ángulo, verificándose valores y
dispersión establecidos en las tablas de tiro. 

Durante los ejercicios finales de la IXna
Brigada Mecanizada, la batería de tiro A del
Grupo de Artillería Blindado 9 efectuó sesio-
nes de tiro y luego se inspeccionaron los
tubos.

Antecedentes del proyecto
Este vehículo forma parte de la familia

TAM (Tanque Argentino Mediano) que
nació a mediados de la década de los 80. En
su desarrollo se utilizó el chasis del proyecto

del Tanque Argentino Pesado al que se le
montó un cañón Palmaria. 

En 2014, la Dirección de Arsenales, el
Batallón de Arsenales 602 y la Empresa ST
Automatismo Industrial comenzaron el análi-
sis de factibilidad para la recuperación de la
torre. Los componentes electrónicos del siste-
ma de control fueron reemplazados por cen-
trales lógicas programables; se ejecutó la
revisión y reparación del circuito hidráulico y
del motor auxiliar y se agregaron pantallas
táctiles para el jefe de pieza y el apuntador.
También se programaron otras funciones que
brindan la información y alarmas sobre el
estado y funcionamiento tanto del vehículo
como del arma.  

En 2015 se procedió a pruebas y una com-
probación de tiro en la Guarnición Ejército
San Luis, allí se alcanzaron 4 disparos por
minuto, que validaron la aprobación para su
producción en serie.

En 2016 se repararon 4 VCA siguiendo los
lineamientos del vehículo prototipo; además
de pruebas y ensayos en el Batallón de Arse-
nales 602, se evaluó y habilitó los binomios
pieza-tripulación, comprobación de tiro con
cada uno y la evaluación técnica operacional
de las secciones piezas y batería de tiro blin-
dada. 

Después de superar las evaluaciones de
marcha, ocupación de posiciones y tiro, los
Palmaria pasaron a formar parte del Grupo de
Artillería Blindado 11. 

También entre 2017 y 2018 se recuperó la
segunda serie de Palmaria pertenecientes al
Grupo de Artillería Blindado 9. 

Finalmente, cabe destacar que la concre-
ción de este proyecto de recuperación signifi-
có un gran esfuerzo por parte del Ejército
Argentino para mantener actualizado uno de
sus principales medios de artillería autopro-
pulsada

Alcance:                                        24 km.
Cadencia de fuego sostenido:     4 disparos/minuto.
Peso (en orden de combate):      45 toneladas.
Capacidad de almacenamiento:   23 proyectiles.

Datos técnicos del sistema
• Reemplazo del sistema de
control electrónico de la torre y
“retrofit” del motor auxiliar de
potencia y del sistema hidráuli-
co con visualización digitaliza-
da.
• Automatización de la puntería

e incorporación de unidad iner-
cial.
• Incorporación de sensor de
velocidad de atacado del pro-
yectil.
• Incorporación de sensor de
nivel de líquido hidráulico.

• Automatización del fijador de
marcha del tubo – cañón.
• Desarrollo de dispositivo
complementario de comunica-
ciones inalámbricas y mejora-
miento de la capacidad de
visión del conductor.

Proceso de recuperación y modernización
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CABA

¿Qué es la simulación?

E n términos ingenieriles es un
modelo matemático que represen-
ta o describe un fenómeno o un
evento de la realidad. Es un instru-

mento que, emulando la realidad, nos permite
con su empleo interactuar con él, como si lo
hiciéramos con el entorno real. Los simulado-
res son elementos que permiten desarrollar
habilidades o capacidades en los individuos
para lograr una instrucción más eficiente.
Desde el punto de vista del entrenamiento, la
simulación nos permite usar algo real o vir-
tual, como si fuera real. 

Para crear un simulador, ¿quiénes pueden
intervenir, debe ser un grupo interdisciplina-
rio?

Antes de formar el grupo para crear el
simulador, es necesario saber qué quiero
simular, qué habilidad quiero desarrollar o
qué deseo entrenar. A partir de ahí se debe
tener el suficiente conocimiento para saber a
dónde debe dirigirse la simulación. 

¿El lugar donde se desarrolla la simulación
es una computadora?

Siempre la computadora tendrá un softwa-
re y una interfaz de usuario, algo con lo que
el educando pueda interactuar. Si la habilidad
es física, seguramente requerirá mandos,
armas o manillares físicos; si se trata de toma
de decisiones, puede ser todo virtual.

Tipos de simuladores

-En vivo:
cuando las personas reales usan equipo

simulado en el mundo real.

-Virtual:
es cuando las personas reales usan equipo

simulado en mundos simulados o ambientes
virtuales.

-Realidad inmersiva: Simulación de un
ambiente tridimensional. El usuario percibe a
través de estímulos sensoriales y se siente
dentro del mundo virtual que está exploran-
do. Emplea dispositivos como guantes, gafas,

cascos o trajes especiales, y todos ellos captu-
ran la posición y rotación de diferentes partes
del cuerpo. Aplicaciones de entrenamiento o
capacitación.

-Realidad no inmersiva: La visualización
de los elementos virtuales se hace a través de
una pantalla. La interacción se hace con acce-
sorios como el teclado, el ratón o el micrófo-
no, los cuales se convierten en el medio de
entretenimiento. Se interactúa en tiempo real
con diferentes personas o ambientes que real-
mente no existen. 

-Realidad seminmersiva: El usuario se
mantiene en contacto con elementos del
mundo real. Pueden tener proyecciones
envolventes o cabinas. 

-Constructiva:
Es cuando personas simuladas usan equipo

simulado en ambientes simulados.

Resulta claro que debe haber siempre
gente especializada en computación e infor-
mática. Luego hay que observar qué variables
entrarán en el sistema. Si son físicas, hay que
informatizar pero antes deben hacerse elec-
trónicas. En realidad, son muchas las discipli-
nas que intervienen, como software, informá-
tica, electrónica y mecánica. El juego debe
ser un software, el hombre debe sujetar algo,
manillar o armamento, etc. Y quien une las
partes es la electrónica. No hay que descuidar
la ergonomía y áreas humanísticas como la
psicología, ya que reconocer la personalidad
de los educandos servirá para definir mejor al
sistema.

¿Cómo se adapta la simulación a las necesi-
dades del Ejército Argentino?

El Ejército necesita de la simulación, todos
sabemos que el terreno es lo mejor pero es
más eficiente primero pasar por algún simu-
lador. Los simuladores que desarrollamos se
ajustan a nuestra doctrina e idiosincrasia.
Debemos reconocer varios tipos de simula-
ción para los distintos niveles de conducción,
tal como se muestra en la pirámide de simu-
lación. Poseemos desarrollos en casi todos
los niveles, pero resulta necesario hacer hin-
capié en los de más bajo nivel, sistemas

inmersivos de realidad virtual y simuladores
vivos.

¿Cuánto tiempo se tarda en desarrollar un
simulador y cuáles son las dificultades que se
deben sortear para el éxito?

El mayor problema es el constante avance

de la tecnología, por lo que el tiempo es rela-
tivo. Actualmente, la mayor dificultad es
resolver el nivel de realismo físico a alcanzar
con la tecnología disponible. Los componen-
tes de software son desarrollados principal-
mente por el departamento de simulación del
Instituto de Investigaciones Científicas y

SOLDADOS entrevistó al teniente coronel Juan Pablo Regazzoni, jefe del proyecto Neo Nahuel II, quien nos
explicó qué es la simulación y su implicancia en la educación militar tanto en Argentina como en el mundo. 

“El Ejército necesita de la simulación para adiestrar
personal, optimizando los recursos disponibles”
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Simulador de conductor de tanque.
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Técnicas para la Defensa (CITE-
DEF) y el Centro de Investigación
y Desarrollo de Sistemas Operacio-
nales (CIDESO). 

¿Cuál es el grado de realismo que
debe tener una simulación?

Debe ser total. La persona que se
sumerge debe creer que lo que
sucede en la simulación es lo más
real posible, debe jugar para que
cuando lo aplique en el mundo real
los resultados sean óptimos. Mien-
tras más alto es el nivel de compe-
netración, se obtendrán mejores
resultados. Sin embargo se debe
tener presente que los simuladores
no crean y los sistemas se diseñan
solo para alguna habilidad.

¿Cuáles son los proyectos futuros
que tiene el Ejército en este tema?

El principal organismo de desa-
rrollo es la Dirección General de
Investigación y desarrollo
(DIGID). Actualmente el área
principal de investigación es la
simulación. Junto al capitán Diego
Lazcano y al suboficial principal
Javier Florentín hemos desarrolla-
do a lo largo del tiempo un grupo
de proveedores especializados en
algunos temas puntuales y mante-
nemos vínculos estrechos con
CITEDEF. Estamos trabajando en
el simulador para el TAM 2C,
finalizando el simulador de con-
ductor de tanques que será semin-
mersivo. Nuestro objetivo es que
el educando llegue al tanque
sabiendo manejarlo. Además, esta-
mos terminando un sistema de
polígono de reacción automático
para armas portátiles y cinco siste-
mas de simulación de tiro para el
VC Tan SK105.

El que más me interesa desarro-
llar es el del cargador del tanque,
pieza fundamental del tanque. 

También es interesante ocuparse
de simuladores de mantenimiento
con sistemas de realidad virtual, y
en aplicaciones para los teléfonos
celulares. Tenemos en etapa de
estudio un simulador para el tiro de
artillería de campaña, un nuevo
simulador de tiro de armas portáti-
les y una nueva versión del SISE-
VALTIR (el primer sistema de
simulación en vivo que poseemos). 

Hacia el futuro debemos reco-
nocer a cada individuo como un
potencial generador de nuevos
proyectos, nuestros sistemas
deben ser más que un instrumento
de empleo, deben ser potenciado-
res de ideas e innovaciones futu-
ras, todos pueden aportar a través
de un documento muy simple: la
FROT 
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“Información p
En el marco de un nuevo brote de este virus entrevistamos al
capitán médico infectólogo Mariano Sasiain, para que nos
explique en qué consiste, cómo prevenirlo y qué medidas tomar.

HANTAVIRUS

¿Qué es el Hantavirus y cómo se
transmite?

E l Hantavirus es una
enfermedad viral aguda
grave, causada por el
virus Hanta. Comprende

varios serotipos virales que están
distribuidos en Europa  y en Asia
donde producen cuadros clínicos
con fiebre hemorrágica y síndrome
renal. En cambio en América se
presenta el síndrome cardiopulmo-
nar por Hantavirus y  el brote en
nuestro país fue provocado por la
cepa Andes Sur. 

Los ratones silvestres (principal-
mente los colilargos) lo transmiten
a las personas de diferentes formas:

•  Por inhalación: Es la causa más
frecuente. Ocurre cuando respira-
mos en lugares abiertos o cerrados
(galpones, huertas, pastizales)
donde las heces o la orina de los
roedores infectados desprendieron
el virus contaminando el ambiente.

• Por contacto directo: Al tocar
roedores vivos o muertos infecta-
dos, o las heces o la orina de estos
roedores.

• Por mordeduras: Al ser mordi-
dos por roedores infectados.

• Por vía interhumana: puede
transmitirse entre personas a través
del contacto estrecho con una per-
sona infectada durante los primeros
días de síntomas, a través de la vía
aérea. 

¿Cuáles son sus síntomas?
Sus síntomas se parecen a un

estado gripal: fiebre alta, de 38° o
mayor, dolores de cabeza y muscu-
lares, síntomas gastrointestinales
como vómitos, dolor abdominal y
diarrea. Después de algunos días
puede presentarse dificultad respi-
ratoria produciendo lo que se cono-
ce como "síndrome cardiopulmonar

por hantavirus", que puede llevar a
la muerte si la persona no es inter-
nada a tiempo.

¿Cómo se diagnostica? 
Para hacer un diagnóstico resulta

necesario saber de dónde proviene
el paciente y qué actividades estuvo
haciendo. El diagnóstico necesaria-
mente está centralizado en el Insti-
tuto Malbrán, donde se envían las
muestras de sangre para hacer las
pruebas diagnóstico.

Finalmente, se comprobó la
hipótesis de transmisión persona a
persona que se mantenía al inicio
del brote, en base al patrón de ocu-
rrencia de casos, de forma agrupada
en un breve lapso de tiempo, suma-
do a la baja abundancia de roedores
en las zonas de residencia de los
casos y a la evaluación ambiental en
torno a los lugares de probable con-
tagio.

¿Qué medidas toman desde el hos-
pital?

Cuando llega un paciente con
sospecha de Hantavirus, tenemos la
obligación de hacer la denuncia al
Ministerio de Salud y Desarrollo
Social. Luego se toman muestras de
sangre (se envían al Instituto Mal-
brán), se completa una ficha epide-
miológica (dónde vive, de dónde
vino, qué actividades estuvo
haciendo, los síntomas que tiene y
el laboratorio común). También se
deben extremar las pautas de alar-
ma ya que después de esos primeros
días el paciente puede experimentar
una leve mejoría pero durante las 48
horas siguientes se pueden presen-
tar los síntomas de alarma que anti-
cipan la complicación: el síndrome
cardiopulmonar por Hantavirus.
Consiste en falta de aire,  disnea,
colapsan dos órganos fundamenta-
les: el corazón (se produce una mio-

carditis con afectación de la función
contráctil del corazón) y el pulmón
(aumenta la permeabilidad de los
capilares pulmonares y se llenan de
líquido). Este cuadro puede llevar al
shock y fallecer. Por ello resulta
fundamental su hospitalización a
tiempo. 

¿Qué porcentaje de letalidad tiene
este virus?

El Hantavirus que se transmite
en el sur de nuestro país tiene una
mortalidad entre el 30 y 40%, varía
dependiendo la región geográfica
entre un 15, 17% hasta un 40, como
en la zona precordillerana de la
Patagonia. En este brote, la tasa de
letalidad resultó casi el doble en
mujeres que en hombres (40% con-
tra 21,4%). Por supuesto que, si una
persona afronta una infección de
este tipo, y a su vez tiene anteceden-
tes previos de riesgo, las chances de
tener complicaciones van a ser
mayores. Entre el 2013 y 2018 se
reportaron en Argentina 111 casos
fallecidos de Hantavirosis.

¿Cómo surgió este virus y cómo
evolucionó en los últimos años?

El virus se descubre por primera
vez en los Estados Unidos a princi-
pios de la década del 90 donde se
empieza a ver síndromes febriles
con una evolución grave con com-
promiso sobre todo de corazón y de
pulmones y a ese virus se le llamó
"virus sin nombre". A partir de ahí
se empezaron a reportar casos simi-
lares en América Latina hasta el día
de hoy que tenemos bien definidos
cuáles son nuestras zonas de riesgo
para la transmisión del Hantavirus. 

¿Cuáles son las etapas de evolución
del virus en el país?

El primer brote conocido en el
país fue en 1995. Casualmente se
presenta en el sur, específicamente
en el Bolsón. A partir de ahí se vio
que existía la transmisión interhu-
mana, es decir que a partir de
pacientes que se habían infectado
en el área de riesgo se habían pre-
sentado casos similares. En 1998 el
Instituto Malbrán hizo un segui-
miento epidemiológico de todos
esos casos. La cantidad de casos es
variable año a año pero nunca supe-
ran los cien en todo el país. 

Actualmente existen distintos
serotipos virales que son alojados
en distintas especies de reservorios
y el ser humano entra como un
huésped accidental y desarrolla la
enfermedad.

¿Cómo podría explicar los brotes
en el país? 

Este año se presentaron en Epu-
yén (provincia de Chubut) más de
30 casos en un pueblo de 4.000
habitantes. Allí  es  donde surgió el
caso índice situ de epidemiología y
a partir de ese contacto se empeza-
ron a dar los posteriores que supera-
ron los 30 pacientes con una letali-
dad muy alta. Fueron reportados en
tiempo y forma, y se determinaron
acciones que sin dudas lograron
contener el brote. Mediante una
medida judicial en Epuyén se pidió

Capitán Médico Mariano Sasiain
E s médico del servicio de

infectología y medicina pre-
ventiva del Hospital Militar Cen-
tral Cirujano Mayor Dr. Cosme
Argerich desde 2011. Hizo la

especialidad de Clínica Médica
(HMC) y de Enfermedades
Infecciosas en el Hospital de
Infecciosas “Dr. Francisco Javier
Muñiz” 
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a toda la población no salir de sus
casas, a aquellos que habían tenido
contacto con enfermos, quedarse en
lo que se llama aislamiento respira-
torio para evitar que actúen como
medios de propagación. El contagio
se puede dar dos o tres días antes de
que empiecen los síntomas. El perí-
odo de transmisibilidad, que es
cuando se puede transmitir la infec-
ción a otra persona, empieza antes
de enterarse de estar enfermo. 

Cabe destacar que a pesar de que
se presentaron casos en la provincia
de Buenos Aires, no tienen nexo
epidemiológico con lo ocurrido en
Epuyén ya que son los casos habi-
tuales de todos los años. 

¿Cuáles son las zonas de riesgo?
En nuestro país tenemos  cuatro

zonas geográficas donde el Hanta-
virus se comporta de manera endé-
mica, es decir, que se presentan
casos durante todo el año y son: el
Noroeste (Salta y Jujuy); la selva
misionera en el noreste, la región
pampeana y el delta del Paraná
(incluye Buenos Aires, Santa Fe,
Entre Ríos y parte de La Pampa).
Son zonas donde todos los años se
reportan en forma normal casos de
Hantavirus y la región precordille-
rana de nuestra Patagonia. 

¿Qué características tiene este roe-
dor y qué factores facilitan su
transmisión? 

Hay un aspecto importante que
es la especificidad del virus por la
especie de roedor: tiene hábitos sil-
vestres, es pequeño y de cola larga
(por eso se le llama "colilargo"). El
ratón es un reservorio, es decir, es
el organismo capaz de mantener el
virus en la naturaleza. Se infecta
con el virus pero no desarrolla sín-
tomas ni se muere por él, lo elimina
a través de sus excretas: materia
fecal, orina y saliva, que son los
fluidos contaminantes. El ser
humano se contagia por transmi-
sión aérea al inhalar el polvillo de
sus heces. 

Como no existen vacunas, ¿de qué
manera se lo combate?

Al día de hoy no hay ningún tra-
tamiento específico, ninguna droga
antiviral que demuestre la efectivi-
dad para curarlo.  Contamos con
terapéuticas que están siendo pro-
badas, que no tienen todavía una
luz clara sobre el efecto de la enfer-
medad. 

¿Cuáles son las medidas de preven-
ción en el hogar? 

En primer lugar, tengamos pre-
sente que ya está demostrada la
transmisión del virus entre perso-
nas. Si tenemos un paciente que se
presenta en la fase febril y no está
internado, se recomienda aislarlo
en una habitación para limitar el
contacto con el resto de las perso-
nas. Colocarle un barbijo y evitar
que salga a la calle y visite lugares
públicos. 

Con respecto a la prevención
cuando hay contacto con roedores,
se debe saber que el virus es alta-
mente sensible a la luz solar y a las
corrientes de aire. Al hacer tareas
de limpieza en un lugar cerrado se
debe ingresar con barbijo y guantes,
si es posible ventilar y que entre
luz. Limpiar pisos con lavandina
diluida en agua  (con una parte de
lavandina cada nueve de agua).

¿Cuáles son las prevenciones en
unidades y cuarteles militares?

Algunos ejercicios militares se
desarrollan en áreas de mucho ries-
go, como la selva misionera o la
zona sur del país donde hay fuerte
presencia de este tipo de roedor. 

Dentro de las unidades se deben
mantener los galpones y los depósi-
tos ordenados, limpios y aireados.
Los catres deben estar a una altura

de 30 cm del piso. No dejar comida
al alcance del roedor ni dormir
cerca de la leña.

En la zona andina, en caso de
acampar es importante que las car-
pas tengan piso y se mantengan
cerradas para evitar el ingreso de
roedores. 

¿Cómo se elimina al ratón muerto?
Colocarlo en bolsas perfecta-

mente cerradas e higienizarse bien
las manos. Si se encuentra un roe-
dor muerto: rociarlo con lavandina
junto con todo lo que haya podido
estar en contacto y esperar un míni-
mo de 30 minutos. Luego recoger-
lo usando guantes y enterrarlo a
más de 30 cm de profundidad o
quemarlo 

Catalina Arce

31 SALUD

n para la acción”
Las personas que
presenten síntomas de la
enfermedad deben
concurrir rápidamente a
un establecimiento de
salud para la consulta y
evitar el contacto estrecho
con otras personas.

Son los mismos que para
otras enfermedades
respiratorias:

• Mayores de 60 años.
• Embarazadas.
• Niños menores
   de 2 años.
• Quienes poseen
   una enfermedad 
   respiratoria previa.

El virus está contenido en las
heces del ratón Colilargo.1

Las heces infectadas secas, contenidas
en polvo, se transportan por el aire.2

5

Inhalación de heces
por el ser humano.3
Síntomas

Dolor de cabeza y fiebre
Tos

Malestar respiratorio agudo
Dolores musculares

Vómitos y
Dolores abdominales

4

Grupos de riesgo

Cómo es el contagio del Hantavirus y cuáles son sus síntomas 
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